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НАМЕКИ
Ленивую по случаю праздника политическую 

жизнь взбадривали слухи. Первый касался главы пре
зидентской администрации Волошина. «Надежные ис
точники» сообщали: Путин уже подписал заявление 
Александра Стйльевича об уходе. Второй слух от
правлял в отставку все правительство. Назывался 
даже час «Ч» — 14 мая. То есть я пишу вот эти замет
ки, а Михаил Касьянов в полном соответствии с ин
формационными наветами должен собирать бумаж
ки и вещицы в своем кабинете.

Путин из вредности срок, скорее всего, поменяет. 
Сейчас полдень 14 мая, и никаких официальных сооб
щений об отставке правительства не поступало.

Сегодня кремлевские драмы перестали напоми
нать всероссийское шоу, и все больше, как в советс
кие времена, клонятся к камерности, оставаясь дос
тоянием эдакого домашнего театра. Но мы живали 
при генсеках и, смею надеяться, не утратили навыка 
догадываться по намекам.

Вот канал ТВЦ оглашает слух об отставке Волошина 
и одновременно в лучших доренковских традициях 
отсыпается на Чубайсе. Поскольку «Единство» и ОВР 
теперь братья на век, то можно предположить: окру
жение Путина через лужковские СМИ сливает комп
ромат, точнее, драматизирует общеизвестные вещи 
(ну кто же не знает, что Чубайс задешево распродал 
лакомые производства «нужным» людям, получив 
комиссионные, или что он — плохой менеджер), го
товя тем самым телезрителей к кадровым переме
нам в верхах.

Газета «Совершенно секретно» в десятый, навер
но, раз вспоминает бурную биографию главы прези
дентской администрации: как Александр Стальевич 
верой и правдой служил Березовскому, устраивая 
ему то целую компанию «Сибнефть», то живые день
ги из обанкротившегося банка «Чара» — из текста ле
зут уголовные статьи лет на 15 — 20. Но любопытно 
даже не это. Сдается, обширное описание давным- 
давно известных волошинских деяний помещено 
только за тем, чтобы подверстать к нему маленькую, 
но убийственную заметку Ларисы Кислинской. Не
притязательное сообщение о встрече «высокопостав
ленного кремлевского чиновника» с похитителем лю
дей, убийцей, чеченским боевиком Арби Бараевым 
тянет на пожизненное. Чиновник во время беседы по
обещал гарантии безопасности самому Бараеву, а 
также Басаеву и Хаттабу, попросил активизировать 
террористическую работу и доказать незаменимость 
на посту главы Чечни Ахмада Кадырова. Дальше идет 
рассказ о госпиталях международного Красного Кре
ста, где у раненых российских солдат вырезали внут
ренние органы. Донорский «материал» шел затем в 
Германию. Кислинская утверждает, что кремлевский 
чиновник «пролоббировал» назначение Кадырова пя
тью миллионами долларов, обещанных боевикам. От
дал только три, из них 800 тысяч фальшивых. Расстро
енный Бараев убил заложников из Англии и Новой 
Зеландии. Кислинская не называет фамилии «высоко
поставленного кремлевского чиновника», хотя и дела
ет толстые намеки. Но само размещение заметки ос
тавляет мало сомнений. Думаю, вы, как и я, догада
лись.

Кислинская в свое время обнажила банные забавы 
тогдашнего министра юстиции Ковалева. Думаю, все, 
что известно ей, знают и в наших силовых, и в наших 
тайных структурах. Раз компромат добрался до газет
ных страниц, значит, пришла пора. Ведь не закон, а 
политическая целесообразность по-прежнему опре
деляет степень вины или перечень заслуг российских 
чиновников.

Только не говорите, что вам наплевать, кто сидит в 
Кремле. Тогда не лейте слез над могилами сына, бра
та, друга, любимого, просто восемнадцатилетнего 
парня.

14 мая. 13 часов по Москве. На «Маяке» все спо
койно.
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ЖКАТЕРИНБУРГ. В минув
ший четверг состо
ялось пикетирование здания 

консульства США. Возглави
ли его представители рос
сийского движения «зеле
ных».

Не первый раз митингу-

ввоза в Россию ядерных от
ходов из США.

Поддержать «зеленых» 
пришли участники област
ного отделения движения 
«Яблоко», общественной 
организации «Мемориал», 
ученики школы № 138 
Орджоникидзевского 
района.

Протестующие принесли 
множество плакатов типа 
«Старший Буш кормил Рос
сию бройлерной куряти
ной, младший вздумал уго
стить нас Чернобылятиной» 
и традиционные «Нет — 
ввозу отходов!». Школьни
ки дружно скандировали 
«Лучше быть активными, 
чем радиоактивными», а 
кто постарше — высказали 
свою точку зрения журна
листам.

В конце акции пикетчики 
сложили символическую 
коробку с надписью «20 
миллиардов $» в мешок и 
сверху побросали фигурки 
депутатов Госдумы Кадоч
никова, Гвоздевой и других, 
лоббирующих этот проект.

Мешок решили пере
дать консулу, но пустили в
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УРАЛЬСКИЕ «ЗЕЛЕНЫЕ» 
ПРОТЕСТУЮТ ПРОТИВ 

ВВОЗА ЯДЕРНЫХ ОТХОДОВ
ко двоих. Консул пообе
щал в ближайший поне
дельник принять руково
дителя областного отде
ления российского дви
жения «зеленых» Николая 
Калинкина и его сподвиж
ников:

— В настоящее время 
американские корпорации 
совместно с российским 
Министерством атомной 
промышленности реализу
ют проект, по которому

работанного ядерного топ
лива. Граждане России ли
шены реального права за
щищать свою жизнь и здо
ровье.

По данным проведенно
го в Екатеринбурге соцоп- 
роса, 92,7 процента рес
пондентов считают ввоз от
ходов из других стран не
допустимым.

Депутаты Свердловс
кой областной Думы так-

«третьих стран» будут раз
мещены на территории 
России, по сути, навечно. У 
нас в стране фактически 
ликвидирован государ
ственный орган охраны ок
ружающей среды, забло
кирована попытка прове
дения референдума по 
вопросу ввоза на нашу тер
риторию зарубежного от-

пойдут на поднятие эко
номики и улучшение эко
логической ситуации в 
России.

Ольга КРАСНОВА
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

ВОДА СНОВА ПОДНЯЛАСЬ
ИРБИТ. 14 мая началась вторая волна паводка в реке Ница. В рай
оне Ирбита уровень воды составил 672 сантиметра. За три пос
ледних дня вода поднялась на 65 сантиметров.

10 мая в зоне затопления находилось около трех десятков 
домов, а сейчас подтоплено уже 183 дома с населением более 
350 человек, сообщили в городском управлении по делам ГО 
и ЧС. В Ирбитском районе ушло под воду пять мостов.

Ница — приток Тавды. Как сообщили в Тавдинском штабе 
по делам ГО и ЧС, 14 мая уровень в Тавде составил 798 санти
метров. Вода продолжает прибывать. Однако в зону затопле
ния не попали даже огороды — критическая отметка не пре
одолена. Вода будет прибывать до конца мая. Это связано с 
осадками и таянием снега в горах. Как сообщили в главном 
управлении по делам ГО и ЧС области, за последние двое су
ток уровень воды в реке Ирбит повысился на 73 сантиметра. 
По словам специалистов управления, одной из причин нового 
подъема стало то, что на прошлой неделе выпала месячная 
норма осадков.

В Слободотуринском районе обстановка не изменилась. В 
Туринском районе уровень воды снизился на четыре санти
метра. Возобновлено движение автотранспорта на дороге в 
поселок Черноярский Серовского района. Уровень воды в 
реке Сосьва за последние сутки снизился на 17 сантиметров.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

объявлено о приеме на ра
боту на конкурсной основе.
Как 
кой 
вые 
вы

сообщили в мэрии, та- 
порядок введен впер

ло решению нового гла- 
Североуральска Ивана

чальника управления куль
туры, начальника управле
ния образования, заведу
ющего организационным 
отделом муниципальной 
Думы. Так как должности не 
вакантные, нынешним руко
водителям этих подразде
лений тоже придется уча
ствовать в конкурсе.

Екатеринбургская епархия 
одобрила создание пас
тырских курсов в отдель
ных приходах. Курсам да
леко до семинарской под
готовки, однако на них ве
рующие будут подготовле-

Приглашаются 
психически и

священника.
। здоровые 

физически

Абдина.
По мнению И. Абдина, 

городом должны руково
дить опытные, энергичные, 
инициативные люди, кото
рых нужно найти среди го
рожан. Уже прошел отбор
новый заведующий г 
мышленным отделом.

про- 
. На

это место подали заявки во
семь претендентов. Специ
ально созданная конкурс
ная комиссия утвердила 
кандидатуру 30-летнего 
подземного машиниста бу
ровых установок шахты «Ка- 
льинская» АО «Севурал
бокситруда» Михаила Кога-

Я БЫ
В ПАСТЫРИ 
ПОШЕЛ...

КАМЫШЛОВ. Третьего мая 
камышловский Свято-По
кровский собор объявил на
бор на годичные курсы пас
тырей и псаломщиков. До 
революции в Камышлове 
было церковное училище.

Как сообщил помощник 
настоятеля храма епархи
альный миссионер Сергей 
Лаптев, в приходах района

мужчины, крещеные, холо
стые или состоящие в пер
вом браке.

Будущим священнослу
жителям предстоит изу
чать с отрывом от произ
водства церковное писа
ние, историю церкви, бого-
служение, 
вянский

церковно-сла-
язык,

святых отцов,
творени я 

сектоведе-
ние. Курсы псаломщиков
готовят руководителей
церковных хоров. Их слу-
шателями 
мужчины,

могут стать как 
так и женщины.

Студенты будут получать 
стипендию.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ
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Погода 16-п мая
Переменная облачность, 16-го ночью — временами 
осадки в виде дождя и мокрого снега, днем — 
прекращение осадков, 17-го — местами 
кратковременные дожди.
Т°С ночью —1-1—6°, днем на юге — +11 — 16°, 
на севере области — +7—12°.
Ветер северо-западный, 5—10 м/сек.
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Стучать широким 
фронтом! За деньги. 

Анонимно
ТОЛЬКО ТАК МЫ ОСТАНОВИМ ПРЕСТУПНИКОВ?

В Екатеринбурге энтузиасты из агентства 
по связям с общественностью «Фабрика 
мысли» разработали и уже начали внедрять 
в жизнь уникальный проект «Гражданское 
содействие: остановить преступника!». До 
настоящего времени нигде в России ничего 
подобного не было.

Суть проекта — в эффективнейшей, 
судя по мировому опыту, профилактике со
вершения преступлений. Представим: в 
офис одноименной с проектом обществен
ной организации по широко известному на
селению телефону поступают анонимные 
звонки от граждан. За счет дорогого на
дежного оборудования звонки совершенно 
нереально прослушать, в первую очередь 
заинтересованным лицам из криминальной 
сферы (опасаясь последних, многие свиде
тели и осведомленные люди не решаются 
сегодня обращаться в правоохранительные 
органы, пусть даже и анонимно). Каждому 
звонку присваивается некий код, под кото
рым он заносится в реестр звонков органи
зации. Собранная таким образом инфор
мация предоставляется правоохранитель
ным органам, причем звонкам даются иные 
номера, а прежние остаются известными 
только работникам организации. В этом 
случае абонент защищен от некоторых 
«своих» для криминальной сферы предста
вителей ГУВД, которые существуют де- 
факто, но инкогнито. Стимулом к передаче 
достоверной информации для потенциаль
ных осведомителей является денежное 
вознаграждение, выдавать которое можно 
будет, например, чеком на предъявителя, 
то есть анонимно.

За предоставленную информацию перед 
общественной организацией правоохрани
тельные органы обязаны отчитываться — ука
зываются шифры сообщений, благодаря ко
торым были раскрыты по горячим следам 
уже совершенные преступления или разобла
чены готовящиеся. Организация, анализируя 
отчеты ГУВД, публикует о положительных ре

зультатах статьи в прессе — граждане осве
домлены, удовлетворены и обрадованы, де
ятельность организации прозрачна.

Информация о проекте будет распрост
раняться на трех уровнях. Во-первых, бла
годаря волонтерской сети участковых ми
лиционеров, задача которых — приобщать 
жителей микрорайонов к участию в проек
те. Во-вторых, будут охвачены предприя
тия и организации. В третьих — школы, 
вузы и прочие учебные заведения. Органи
заторы проекта надеются, например, что у 
молодежи в борьбе с преступностью (в 
первую очередь с распространением нар
котиков) будет формироваться гражданс
кая ответственность. А со временем, с по
вышением эффективности работы право
охранительных органов, к последним вер
нется утраченное населением доверие.

Интересная деталь: финансировать дея
тельность организации будет попечительс
кий совет (или «Комитет пятнадцати»), куда 
войдут известные представители бизнес- 
элиты и банкиры Екатеринбурга, непремен
но «чистые» в криминальном отношении. 
Лакмусовым определителем «чистоты» вы
ступят правоохранительные органы. К сло
ву сказать, из составленного недавно авто
рами проекта списка кандидатов в члены 
Комитета начальник ГУВД области Алексей 
Красников «забраковал» двенадцать чело
век из двадцати одного. То есть осталось 
девять кандидатур.

Свою заинтересованность в осуществ
лении проекта высказал его авторам пол
пред президента в Уральском округе Петр 
Латышев. Осуществляемую сегодня попыт
ку создания самостоятельной «горячей ли
нии» ГУВД авторы проекта называют из
вращением своей идеи, так как в этом слу
чае совсем не гарантируется анонимность 
ни информирования, ни вознаграждения 
для корреспондентов, соответственно — и 
безопасность для их жизни.

Мария ОСЕНЕВА

£77 ггПГГ Г^Л Г Г

ВЫГОДУ ОТ СТРАХОВАНИЯ ДОЛЖЕН 
ПОЛУЧАТЬ СТРАХОВАТЕЛЬ

В декабре прошлого года «НС!» писала о «разборках» 
страховых компаний, не поделивших страховое поле, о 
противостоянии страховых компаний «Мегус-АМТ» и 
«Кольцо Урала», о роли Территориального фонда обяза
тельного медицинского страхования (ТФОМС) в этом кон
фликте и судебных претензиях к нему пострадавшей сто
роны.

Напомним: компания
«Мегус-АМТ» была вытес
нена «Кольцом Урала— 
Медицина» с территории, 
на которой успешно рабо
тала семь лет. После про
веденной ТФОМСом аттес
тации она была признана 
несостоятельной, а выстав
ленным на конкурс Киров
ским районом завладели 
конкуренты. Однако спе
циалисты «Мегуса» не со
гласились с результатами 
аттестации, считая, что она 
была проведена с грубей
шими нарушениями. Они 
подали в суд на действия 
ТФОМСа.

Не так давно по этому 
делу Кировским народ
ным судом Екатеринбурга 
было принято решение, в 
котором отмечено, что 
ТФОМС превысил свои 
полномочия и подобная 

В 2000 году в экономике Свердловской обла
сти по-прежнему самый крупный сектор за
нимала металлургия. Предприятиями этого 
комплекса выпущено 55 процентов всей то
варной продукции области. Наиболее быст
рыми темпами развиваются сегодня «цвет
ники». На заводах, входящих в медный и 
алюминиевый холдинги, и зарплата поболь
ше, и инвестиционный климат получше. В 
черной металлургии с перевооружением

Речь шла не только о 
прокатных станах. Наши 
металлурги отстают от сво
их западных и восточных 
коллег практически по 
всем показателям. Так, в 
США и Японии сталь уже 
не выплавляют мартеновс
ким способом. У нас доми
нируют именно мартены. В 
России только 40 процен
тов стали выплавляется ме
тодом непрерывной раз
ливки, во всем мире — 95 
процентов, в нашей облас
ти — 21. В мире все боль
ший размах набирает вып
лавка стали в электропе
чах. Объем стали, выплав
ленной этим способом, со
ставляет в развитых 
странах треть от общего 
количества, в России — 14 
процентов. Многие наши 
электропечи заметно усту
пают зарубежным. На Ура
ле их нет совсем.

Проблемой остается 
низкая производитель
ность труда и высокая 
энергозатратность произ
водства. Если в США на од
ного рабочего приходится 
399 тонн металла в год, в 
Европе — 476, то в России 
— 71 тонна. Наши агломе
рационные фабрики, имея 
производительность вдвое 
ниже японских, тратят по
чти в два раза больше

аттестация не предусмот
рена законодательством. 
Положение об аттестации 
страховых медицинских 
организаций, работающих 
в сфере обязательного 
медицинского страхова
ния на территории Сверд
ловской области, признано 
недействительным, а ком
пания «Мегус-АМТ» — не 
лишенной страхового поля 
и имеющей право на нем 
работать в соответствии с 
заключенными ранее до
говорами.

Для рядового гражда
нина, как думают многие, 
все эти разборки не имеют 
большого значения. Но вот 
как комментирует ситуа
цию директор «Мегуса- 
АМТ» Максим Стародуб
цев:

— Дело тут не в конф
ликте между страховыми 

энергии. На совете про
звучала мысль, что наши 
металлурги избалованы 
низкой ценой на природ
ный газ. Она почти в пять 
раз ниже, чем, к примеру, 
для предприятий Бело
руссии. А сейчас есть 
большая вероятность того, 
что стоимость газа возрас
тет. Как быть тогда?

Самое обидное, что при 
таких огромных затратах 
качество конечной продук
ции во многих случаях ус
тупает зарубежным анало
гам. Причем Урал по про
изводству стали отстает 
даже от общероссийского 
уровня. О том, что изно
шенные и устаревшие аг
регаты не только глотают 
неоправданно много мега
ватт электроэнергии и ку
бометров газа, но и суще
ственно портят экологичес
кую обстановку в регионе, 
даже говорить не прихо
дится.

Кроме вышеперечис
ленных перед металлурга
ми встают и еще некото
рые специфические про
блемы.

Леонид Смирнов, генди
ректор ОАО «Уральский ин
ститут металлов»:

«При тех же темпах экс
порта металла и металли
ческого лома наш металло

компаниями,а в принципах 
финансирования здравоох
ранения, и это касается 
каждого. В последнее вре
мя ТФОМС, на мой взгляд, 
занимается не совсем сво
ими обязанностями — 
обеспечивает реализацию, 
например, губернаторских 
программ «Мать и дитя», 
«Доступные лекарства», 
что должно быть делом 
бюджета. А ведь суть ре
формы экономических от
ношений в здравоохране
нии — финансирование 
медицины за произведен
ные услуги на основании 
независимой экспертизы. 
Административное же 
вмешательство в организа
цию медицинского страхо
вания этому противоречит. 
Люди не понимают, поче
му не действуют полисы и 
они должны за все платить 
в полной мере. Мы высту
паем за перераспределе
ние потоков страховательс- 
ких средств. На данный мо
мент мы доказали непра
воту действий ТФОМСа в 
отношении нас, но для из
менения всей ситуации 
нужна новая нормативная 
база, которую пока прини
мать не торопятся. Нам бы 
хотелось, чтобы этим заин
тересовались представите
ли тех профессий, которые 
напрямую связаны с рис
ком для здоровья, чтобы 
они высказали свое мнение 
по этому вопросу.

Светлана БОЯРСКИХ

дела обстоят хуже. Здесь больше уста
ревшего оборудования. На Ревдинском 
метизном и Нижнесергинском металлур
гическом заводах еще работают прокат
ные станы дореволюционной постройки. 
Недавно проблемы технического пере
вооружения предприятий черной метал
лургии Свердловской области обсужда
лись на научно-техническом совете в Бе
лом доме.

фонд исчезнет через 30 
лет».

Валерий Шариков, глав
ный инженер ОАО «Урал- 
гипромез»:

«В мире назревает кри
зис перепроизводства ста
ли. В этих условиях нашу 
металлургию при ее ны
нешнем уровне производ
ства ждет тяжелейший 
удар».

Увы, но на Запад прихо
дится оглядываться посто
янно. Не секрет, что из за
тянувшегося кризиса нача
ла 90-х многие отрасли оте
чественной промышленно
сти, в том числе и 
металлургию, вырвал де
фолт в августе — сентябре 
1998 года.Рост тарифов на 
услуги естественных моно
полий отставал от взлетов 
курса доллара. Многие 
предприятия за счет экс
порта и освободившегося 
места на отечественном 
рынке заметно поправили 
свое финансовое положе
ние. Но постепенно эконо
мические условия возвра
щаются в прежнее русло. 
Тарифы растут, соответ
ственно приходится подни
мать цены. На первый план 
все больше выходит каче
ство. По словам областного 
министра металлургии 
Владимира Молчанова,

Начальник штурмового 
отделения базового 
отряда специального на

значения «Россы» старший 
лейтенант Сергей Багаев 
погиб 26 января прошлого 
года, выполняя боевую за
дачу в окрестностях Гроз
ного. Во время проведения 
спецоперации группа, в со
ставе которой находился 
спецназовец, попала под 
плотный перекрестный 
огонь боевиков. Во время 
скоротечного боя Багаев 
геройски погиб.

Ему было чуть больше 40 лет, у него оста
лись жена и двое детей. Это была далеко не 
первая командировка Сергея Багаева в Чеч
ню в составе отряда ГУИН «Россы», но оказа
лась последней. За участие в прошлых ко
мандировках в горячие точки он был награж
ден двумя орденами Мужества и медалью 
«За отвагу».

— За все время командировок в горячие 
точки из отряда «Россов» погибло два челове
ка — Сергей Багаев и Алексей Шаньгин, кото
рый награжден орденом Мужества, — расска
зывает пресс-секретарь ГУИН Олег Павлович. 
— Шаньгин похоронен дома, в Ивделе.

А екатеринбуржцу Сергею решено было 
поставить памятник. По словам Олега Павло
вича, на памятник собирали с миру по нитке: 
сотрудники ГУИНа дали кто сколько мог, по
могли деньгами областные промышленники. 
Плита на памятник была изготовлена в Реже, 
его автор — известный скульптор Геворкян.

С ИНВАЛИДОВ - ПО СТОРУБЛЕВКЕ, 
РАБОТНИКУ-ПРЕМИЯ

ЗА СОЦИАЛЬНЫЕ УСЛУГИ БУДУТ ВЗИМАТЬ ПЛАТУ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Постановление мэра Екатеринбурга Аркадия Чернецкого о введении 
платы за социальное и социально-медицинское обслуживание для нуждающихся в 
помощи пенсионеров и инвалидов — событие значимое. Две точки зрения на этот 
вопрос представлены сегодня в нашей газете. Обойдемся без комментариев — 
мнения сами за себя говорят.

Заместитель начальника отдела по про
блемам граждан пожилого возраста го
родского управления социального обеспе
чения Александр Тарасов:

— Положение о взимании платы за со
циальные услуги было утверждено прави
тельством РФ еще в 1996 году, но было 
проигнорировано правительством города 
и области. Теперь за социальные услуги бу
дут платить те пенсионеры и инвалиды, чья 
пенсия выше прожиточного уровня, то есть 
больше 956 рублей. Плата в каждом от
дельном случае не превысит ста рублей, 
это приемлемо. Половина получаемых та
ким образом средств пойдет на премиро
вание работников, остальное — на расши
рение сферы услуг. Можно будет набрать 
дополнительный штат социальных работни
ков, которые могли быбольным пенсионе
рам, например, остричь ногти, обработать 
пролежни, прибрать приусадебный учас
ток, посидеть с ними, помочь слабовидя
щему человеку написать письмо, офор
мить какие-то документы. Если кто из пен
сионеров не захочет платить за социальные 
услуги, он может отказаться. Из более 
трехсот тысяч пенсионеров, которые про
живают в Екатеринбурге, приблизительно 
три тысячи будут пользоваться услугами 
социальных работников.

Вера Гавриловна Кошелева, 1924 года 
рождения, инвалид войны по ранению:

— Я против постановления. И не из-за 
того, что деньги отдавать надо, Бог с 
ними. Что из того, что я сотню отдам — 
с голоду от этого не умру. Важно дру
гое — моральное унижение. Мы отпраз
дновали Девятое мая, президент всем 
ветеранам, и мне в том числе, прислал 
поздравительное письмо, поблагодарил 
на словах за то, что не жалели ни моло
дости, ни жизни для защиты Родины. И в 
это же время я узнаю о постановлении 
Чернецкого. Представьте, каково мне 
было — лежу недвижима, ни земли, ни 
воздуха не вижу, год не была на улице, 
и неизвестно, сколько мне жить оста
лось. Прочитала одно, а поступки власти 
говорят обратное: на нас, ветеранов, да 
и вообще на инвалидов, которые нужда
ются в помощи потому, что не способны 
работать, хоть и хотят, — власти напле
вать. Если раньше государство в лице 
социальных работников бескорыстно 
творило доброе дело, то теперь, полу
чается, займется коммерцией. Стыд и 
позор! Мне больно за депутатов, кото
рым, может, невдомек, что на горе 
нельзя зарабатывать.

Мария ОСЕНЕВА

уральские предприятия 
имеют в запасе еще от 
силы два-три года для об
новления производства.

Конечно, производ
ственники и сами понимают 
необходимость техперево
оружения. На многих пред
приятиях в приобретение 
нового и реконструкцию 
старого оборудования 
вкладываются немалые 
средства.

Александр Кузовков, 
главный инженер АО 
«НТМК»:

— Условием выживания 
комбината стала начатая 
еще в 1992 году реконст
рукция. В рамках этого про
цесса вошли в строй два но
вых агрегата «печь — ковш», 
завод по переработке от
вальных шлаков, нагрева
тельная печь с шагающими 
балками... В результате, в 
частности, достигнута эко
номия стали при прокатке, 
утилизация отходов увели
чилась в два раза, в десять 
раз уменьшилось их скла
дирование. Однако за все 
десять лет не удалось при
влечь инвестиции со сторо
ны.

Сейчас разработана 
15-летняя программа ре
конструкции НТМК. Уже к 
2010 году мы должны вый
ти на мировой уровень 
производства. Для этого, в 
частности, будет проведе
на перекладка коксовых 
батарей, реконструкция 
доменной печи и конвек
торного цеха. Объемы ли
тья стали будут доведены 
до четырех миллионов 
тонн. Введение новой ус
тановки контроля качества 
позволит нам выйти на

В МИНУВШУЮ ПЯТНИЦУ 
НА ШИРОКОЙ РЕЧКЕ ОТКРЫЛСЯ 

ПАМЯТНИК ГЕРОЮ РОССИИ 
«РОССУ» СЕРГЕЮ БАГАЕВУ

— Памятник начали делать в про
шлом году, — говорит Олег Павлович, 
—• закончили практически перед са
мым открытием. Этому человеку по
смертно присвоили звание Героя Рос
сии, и это — повод для того, чтобы па
мять о нем была сохранена.

Александра ШЕИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

международный рынок. 
Для энергоэкономии бу
дет увеличено собствен
ное производство элект
роэнергии до 110 и 200 
МВатт, что почти полнос
тью покроет наши потреб
ности. Для выполнения 
этой программы необхо
димо, чтобы примерно 
две трети расходов по
крывались из заемных 
средств...

Анатолий Британ, генди
ректор Синарского трубно
го завода:

— В 2000 году нашим 
предприятием на перевоо
ружение израсходовано 
269 миллионов рублей. 
Каждый год в последнее 
время мы осваиваем 24 — 
25 новых видов труб. В пла
нах — покупка нового обо
рудования для производ
ства труб для нефтяников и 
газовиков стоимостью 14 — 
1 5 миллионов дойчмарок.

У нас шесть из девяти 
членов совета директоров 
владеют 70 процентами ак
ций и сами работают на за
воде. Они все видят и сами 
ставят вопрос о модерни
зации. Такая ситуация да
леко не везде, а от пози
ции акционеров зависит 
многое. Так хорошо бы 
обязать хотя бы только 
крупные предприятия не 
просто представлять про
граммы развития, а защи
щать их вместе с акционе
рами...

Александр Полянский, 
гендиректор металлурги
ческого завода им. А.К. Се
рова:

— У нас износ основных 
фондов составляет 75 про
центов. Оживить завод по
зволило вхождение в струк
туру УГМК. В 2000 году 
объем производства вырос 
на 60 процентов. В первом 
квартале этого года — еще 
на 30. К 2005 году у нас зап
ланировано строительство 
«печи — ковша», электропе
чи, МНЛЗ... Думаем начи

нать делать «нержавейку». 
Стоимость реконструкции 
— 60 миллионов долларов. 
Будут использоваться как 
собственные деньги, так и 
средства УГМК...

Это не единственные 
примеры. В тех или иных 
масштабах реконструкция 
идет на многих предприя
тиях. Но темпы ее слишком 
невелики. По данным спе
циалистов, мы сегодня в 
производственном плане 
отстаем от Запада на 20 — 30 
лет. Разрыв надо сокра
щать. Однако предприятия 
уже вышли на предел ис
пользования собственных 
средств. Не просто заме
нить станок, а купить целую 
технологию — это нашим 
металлургам не по карма
ну. Нужны финансы. На со
вете назывались три основ
ных пути привлечения ин
вестиций: налоговые льго
ты, привлечение заемных 
средств, объединение 
предприятий в холдинги. 
Насчет налоговых послаб
лений — это вопрос к Мос
кве. С заемными деньгами 
по-прежнему туго, хотя се
годня некоторые предпри
ятия достаточно успешно 
работают с кредитами 
Сбербанка РФ. Что касает
ся холдингов, то были даже 
названы несколько пред
приятий, могущих послу
жить базой для создания 
таких компаний, в частно
сти, НТМК и СинТЗ. Опыт 
УГМК и СУАЛ-холдинга по
казывает, что крупной ком
пании легче, саккумулиро- 
вав средства, направить их 
на техперевооружение. 
Тем или иным способом, но 
предприятия вынуждены 
будут решать и решают 
проблему отсталости. Го
ловокружение от успехов 
1999 — 2000 годов прошло, и 
приходится бороться за вы
живание.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Минувшие 
сутки

♦ Испытательному 
полигону Капустин Яр, 
расположенному в 
Знаменске Астраханс
кой области, исполни
лось 55 лет.

♦ В Москве прохо
дит российский съезд 
православной моло
дежи.

♦ Река Лена вышла 
из берегов, уровень 
воды поднялся на два 
метра, затоплены не
сколько микрорайо
нов города Киренска. 
Паводок, подобный 
нынешнему, бывает на 
Лене один раз в сто 
лет.

♦ Бельгия возобно
вила выдачу виз рос
сийским гражданам.

♦ В Киеве открыва
ется Всемирный конг
ресс русской прессы.

♦ В Краснодарском 
крае введены новые 
сейсмические нормы 
строительства.

♦ В Германии в 
ближайшее время но- 
Еые сотовые телефо
ны будут сопровож
даться информацией 
о характеристике ин
тенсивности вредных 
излучений каждой мо
дели.

♦ В республике Ма
рий Эл введен запрет 
на лов рыбы.

♦ В Краснодарском 
крае состоялся II 
съезд Героев Социа
листического Труда и 
полных кавалеров ор
дена Трудовой славы.

♦ В Москве при
бывшие на экскурсию 
подростки разграбили 
киоск в музее минера
логии.

♦ В Казани открыл
ся первый Всероссийс
кий фестиваль еврейс
кой культуры.

По материалам
ИНТЕРНЕТА

АНГЛИЙСКИЙ
ПАЦИЕНТ

| ЕКАТЕРИНБУРГ. Преимуще- 
I ство отечественной меди- 
■ цины перед зарубежной 
| подтверждает своим лич- 
5 ным примером доктор Эд

вард Хиллер из Великоб- 
I ритании. Не реже чем раз 

в год господин Хиллер 
| приезжает с берегов ту- 
I манного Альбиона в Екате- 
{ ринбург лечить зубы в 
| клинике «Авиценна-2».

Главный врач клиники 
5 Наталья Райнельт считает, 
■ что ничего странного в ви- 
■ зитах английского пациен- 
| та нет. Прагматичные ино- 
I странцы зачастую совме- 
; щают свои деловые визи- 
| ты с возможностью недо- 
| рого и качественно 
| пройти стоматологичес- 
| кое лечение в Екатерин- 
| бурге. В клинику «Ави- 
. ценна-2» приезжают ле- 
I читься люди со всей 

Свердловской области и 
даже из соседних регио- 

[ нов.
За 12 лет своей дея- 

• тельности «Авиценна-2» 
} приобрела репутацию 
; старейшего частного сто- 
I матологического заведе- 
I ния, славящегося своими 
I универсальными доктора- 
\ ми. Медицинский персо- 
| нал клиники прошел обу

чение в Санкт-Петербур
ге, в представительстве 

| «Американ Дентал акаде
мии» по программе «Сто- 

• матология-2001 ». В акаде- 
I мии осваивают навыки ра- 

боты на качественно но- 
вом уровне со стоматоло- 

| гическими материалами 
< последнего поколения 

лучшие дантисты страны.
В 1989 году одна из 

первых женщин-предпри
нимательниц на Урале Со- 

| ната Райнельт организова- 
।ла медицинский коопера- 
■ тив, который превратился 

впоследствии в ведущую 
| стоматологическую кли

нику области со всем 
спектром лечения — от 
врача-ортодонта до вра- 

{ ча-терапевта. Следую- 
I щим этапом развития кли

ники должно стать откры- 
| тие специализированного 
I магазина медтехники.

ЕАН
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[Школа здоровья^
Рубрику ведет 

Ольга СТЕПАНОВА

всадочке

к
и

я
■

Пришла пора садово-огородных работ. Но, заботясь 
о своем желудке, не забудьте и о здоровье. Посадите 
то, что поможет вам потом в борьбе с разными недуга
ми. Вот что советует доктор естественных наук, автор 
оздоровительного метода «Сам себе целитель» Ирина 
Александровна Васильева: |

— На своем любимом садовом участке, где мне так 
хорошо отдыхается и работается в теплое время года, я 
выделяю изрядное место под грядки с кабачками. По
том, когда они поспеют, их можно использовать для очи- 
утки печени.

Все знают, что почистить печень можно подсолнеч
ным маслом, теплой минеральной водой, но эти проце
дуры не всем подходят — тошнота, неприятные и даже 
болезненные ощущения, которые могут возникать при 
них, не все готовы выдержать. А очистка кабачком по
лучается щадящей. 1

Я делаю так. Выжимаю сок из одного кабачка. В 
большую кастрюлю наливаю горячую воду, сверху 
ставлю тарелку. На нее кладу марлю и отжатый ка
бачковый жмых. Согреваю его. Затем, завернув в 
марлю, кладу на область печени. Поверх — шерстя
ной лоскут, вымоченный в соли и высушенный. Потом 

-полиэтилен, толстое махровое полотенце, сложен
ное вдвое, закрепляю все это эластичным бинтом 
или колготками с обрезанными «ногами», а сверху — 
теплую шаль. ч

Все. Теперь смело занимайтесь домашними делами 
или читайте, смотрите телевизор, вздремните. Через 
каждые полчаса выпивайте по чашке выжатого сока 
(можно через трубочку) и 4 таблетки сенны за раз. Я за

'—1 ““'“L
I / 1

ОБОЛЬСТИТЕЛЬНОСТЬ - НЕ ОНА. 
ЯВЛЯЕТСЯ ДВИЖУЩЕЙ СИЛОЙ ЖИЗН

Желания, удовольствия, фантазии, фетиши — реклама постоянно 
создает объекты различного рода вожделений. Соблазнить иллюзией — 
ты видишь нечто, ты знаешь, что это не настоящее, но тебе нравится в 

это верить. Обольстительность — не она ли является движущей силой 
жизни! Мама открыла для маленького Ильи кино. Затем была 

студенческая студия «А-фильм» в архитектурном институте. По проше
ствии нескольких лет он стал настоящим «иллюзионистом». 

Знакомьтесь: Илья БАКЕРКИН — рекламщик, клипмейкер, режиссер.

день выпиваю 12 таблеток сенны, но те, кто страдает
Г“ '
Й

к

й

я

и

хроническими запорами, нуждается в большей дозе.
Держать компресс надо долго, часов десять. Ре

зультаты потрясающие. Даже у тех, у кого печень ни
когда не болит, выходит по стакану зеленой кашицы — ' 
Это растворенные шлаки, холестериновые бляшки, про
чее. У некоторых Таких «засоров» выходит по полведра. 
Представляете, сколько мы носим в себе ядов!

Тем, у кого неполадки с мочевым пузырем, страда
ющим хроническими циститами, подобная очистка 
тоже помогает. Повязку в этом случае следует закре
пить на низ живота.

Еще одна огородная культура, без которой никак не 
обойтись, — это свекла. В народной медицине свеколь
ный сок и жмых издавна используют как противоопухо
левое средство.

Свеклу отожмите на соковыжималке. В жмых до
бавьте чистотел или марьин корень. Подогрейте массу. 
Причем ее можно завернуть в марлю, как и кабачковый 
жмых, а можно положить на капустный лист, который 
сам по себе обладает противовоспалительным свой
ством. Приложить жмых к тому участку тела, где воз
никли неполадки, закрепить просоленной сухой шер
стью, сверху — полиэтиленовой пленкой, потом поло
тенцем в два слоя. Закрепить и повязать теплую шаль. 
Держать долго, процедуру повторять каждый день 
длительно. I

При головных болях на затылок можно делать комп- 
рессы из свекольного паштета со сметаной (а сок выжи
мать, смешав его с морковным). Закрепляют компресс 
на голове косынкой или шапочкой.

Еще один совет. Когда зацветет сирень, наполните 
трехлитровую банку ее цветами (слегка приминая). За
лейте водкой, закройте фольгой, а потом крышкой. 
Держите в шкафу на кухне. При болях в суставах и по-
звоночнике втирайте настой сирени в течение 15-20 ми
нут. Или пропитайте настоем марлю, приложите к 
больному месту, сверху укройте сухой соленой шер
стью, закрепите. |

Банки хватает на год на всю семью.
При болях в суставах, хроническом полиартрите по- ’ 

могает отвар корней лопуха. Наверняка он растет в ка
ком-нибудь из уголков вашего огорода. В мае надо вы
копать его корни, вымыть, натереть на терке. Получен
ную массу залить кипятком в соотношении 1:2 и полча- 
са держать на водяной бане. Процедить, заморозить в 
морозилке и там же хранить.

При болях пропитать марлю отваром, приложить к 
суставу, сверху накрыть сухой просоленной шерстью. '

Как видите, все те «лекарства», о которых мы гово
рили сегодня, просты, доступны, дешевы. Воспользуй
тесь ими и не болейте!

— Каким образом вы по
пали в рекламную индуст
рию!

— Игорь Мишин одним 
из первых в городе оценил 
роль рекламы на телевиде
нии, озадачился поисками 
менеджера, а нашел целую 
команду: Владимир Касю- 
ков, Влад Чехомов, со вре
менем оператор Роберт 
Филатов ия — составили 
рекламное бюро «4» вре
мен становления. Заря рек
ламы занималась в виде об
рывочных, плохого качества 
записей с Каннских фестива
лей. Через два года мы от
почковались от «4-го канала» 
и организовали рекламное 
агентство «ИгРек». Обязан
ности распределились са
мым естественным обра
зом: Володя — идеология, 
Влад искрился идеями, я — 
режиссура, Филатов — сни
мал. Изанчально ставка де
лалась только на производ
ство рекламы (никаких РР- 
акций) и качественные сред
ства производства. Начина
ли со слайд-фильмов, поста
новочных роликов. Совер
шенствовались. Сейчас рек
лама — хобби.

— Какие образы навевает 
вам ваша память!

— Вспоминаю один из 
первых роликов для «Иг- 
Рек». Реклама супермарке
та «Кировский». Зима. Жут
кий холод. Нагнали толпу 
Дедов Морозов, которые 
ночью стоят в «Кировский». 
Массовка — друзья, при
ятели плюс парочка акте
ров. Нарядили этих Дедов 
Морозов в арендованные 
костюмы. Техника тогда еще 
была киношная, кран-стрел
ка и прочее. Пиротехники 
хватало лишь на два дубля. 
Мы люди добрые: привезли 
горячительных напитков для 
сугреву. В результате посто
янно разваливался финаль
ный план: «деды» то падали, 
то рассасывались, то тусняк 
какой-то происходил. Спас 
положение Роберт Филатов, 
гаркнул на них. Пошатыва
ясь, народ выстроился со
гласно заданной траекто
рии. Первый дубль с фейер
верком завалили — подпа
лили что-то. Вторым дублем 
сняли, было весело.

— Какова роль режиссе
ра в рекламе!

— Реклама — не только 
режиссерский продукт: «я 
придумал и сделаю так, как 
захочу». Есть жесткие рамки 
потребительской идеологии, 
которые ставит сам продукт. 
Задача режиссера — офор
мить, красиво упаковать. 
Можно провести параллель 
с рулеткой: заказчик риску
ет деньгами, мы — ресурса
ми. Один из факторов, оп
ределяющих удачную рек
ламу, — цепляет-не цепля
ет. Питер Майер (владелец 
австрийского рекламного 
агентства, интересный дядь
ка), проводивший здесь се
минар по рекламе, расска
зывал, что в Каннах две кноп
ки — да, нет. Члены жюри 
сидят в кабинках, отсматри- 
вают 10ОО роликов: да —нет, 
да — нет. Уровень восприя
тия: слово, картинка, инте
ресный ход. В буржуйских 
роликах съемки могут быть 
посредственными, там зву
чит сама идея, с пиететом 
подходят. У нас чаще скучно 
до безумия, насквозь пропи
тано штампами. Пример: Во
вочка и Кальве — красота в 
ущерб эмоциональности.

— Отдаете ли вы предпоч
тения чему-либо!

— В свое время я утратил 
интерес, устал делать рекла
му колбасы. Я люблю про
стое человеческое общение, 
нравится работать с актера
ми, моделями, чему-то у 
них учиться. Да и в кадре 
должно что-то твориться, эк
шен. На заре деятельности 
глобализм массы не давал 
нам покоя, тянуло на масш
табное. Реклама конторы, 
торгующей одеждой, обер
нулась съемками в метро. 
Идея: кадр делится попо
лам, в одну сторону движет
ся поток народа, в другую 
— один человек, предус
мотрительно упакованный 
рекламодателями. На прак
тике оказалось, что: а) метро 
— стратегический объект 
гражданской обороны, 
съемки запрещены, мы по
тратили безумное количе
ство времени и сил на полу
чение разрешения, б) опять 
нагнали массовку, в) 5-6 дуб
лей проездов, электрик су
дорожно жмет кнопки, эска
латор завис. Еле сняли. До
вольная, но уставшая публи
ка разбрелась под утро.

— Что влияет на творчес
кий процесс создания роли
ка!

— Все зависит от новых 
технологий, от социальных 
настроений. Если отслежи
вать буржуйские ролики, то 
в позапрошлом году на За
паде было много социаль
ной рекламы, бичующей 
язвы человечества. А в про
шлом стало больше игровой, 
смешной, веселой и забав
ной. Несколько лет назад в 
нашем городе было поваль
ное увлечение ЗД-анимаци- 
ей (компьютерное констру
ирование трехмерных 
объектов и манипуляция 
ими). Сейчас отснятый ма
териал компьютер доводит 
до ума: наложение одной 
картинки на другую, сращи
вание, вживление... Еще 
компьютер нужен для рабо
ты со шрифтами, грамотно 
соорудить все надписи, под
писи, титры — очень важно! 
Сразу же вспоминаются 
первые годы работы на «чет
верке», когда на листочках 
отдельно писали титры, под
кладывали, снимали и выво
дили на экран. Эти финаль
ные титры ставили такую 
жирную оплеуху, сводив
шую на нет все труды пра
ведные. Сейчас иначе. Если 
все компоненты грамотно 
свести, получается недур
ственно!

— Сегодня на смену рек
ламе пришли клипы, не так 
ли!

— Корпорация «Компакт- 
диск» в лице Вячеслава Пат- 
ракова предложила снять 
клип Мистеру Кредо на пес
ню «Hash Bola». Я посовето
вал уйти от псевдонаркоти- 
ческой тематики, ассоциа
тивный ряд выстроили так, 
что внесли зерно сомнения в 
мозг зрителя. И тут у нас с 
Робертом (оператором) слу
чился очередной летний от
пуск. Поехали на Кипр, вос
пользовавшись природной 
доверчивостью киприотов, 
наснимали всего — море, 
туристов, пейзажи, фиесты, 
местных жителей. Потом 
здесь, в городе, досняли 
сквозную историю из не
скольких планов: девушка 
попадает в зависимость, а 
герой следит за ней (Анд
рюша Скопов, очень харак
терный актер, в роли злого

демона был неотразим). 
Смонтировали. В то время 
видео только-только сраста
лось с компьютером, под 
рукой был лишь монтажный 
пульт с девятью кнопками, 
поэтому что я с ним только 
ни вытворял — комбиниро
вал эффекты, изворачивал
ся. Отзывы были хорошие, 
хотя качество изображения 
оставляло желать лучшего.

— А как снимался клип 
группы «Смысловые галлю
цинации» на песню «Вечно 
молодой», попавший в рота
цию MTV!

— Первый клип «Смысло
вых галлюцинаций» делался 
в очень сжатые сроки, под 
жестким прессом времени. 
У Виктора Сухорукова 
(фильм «Брат» и «Брат-2») 
было окошко в гастролях 
двое суток. И мы два дня ма- 
рафонили: из Кольцово еха
ли, снимали улицы, гостини
цу, на задворках киностудии 
снимали эпизод с пистоле
том, в «Люке» снимали без 
передыху, с утра после 
«Люка» на площади у Белого 
дома, вечером — с байкера
ми. Несмотря ни на что, я 
получил безумное удоволь
ствие.

— Формат MTV ставит 
запрет на показ оружия в 
кадре, а эпизод с пистоле
том по силе эмоционального 
воздействия достаточно 
ярок, можно сказать, клю
чевой. Трений по этому по
воду с руководством канала 
не было!

— Сцена с оружием сни
малась в последнюю оче
редь как финальный аккорд. 
И когда приехал Владимир 
Шахрин и сообщил нам эту 
«благую весть», метаться и 
менять что-то было уже по
здно. В итоге ничего не за
мазывали, попали в стилис
тику фильма, сошло за про
должение «Брата».

— Напоследок не могли 
бы вы поделиться своими 
планами на будущее!

— Я не строю далеко 
идущих планов, предпочи
таю довольствоваться тем, 
что есть. Но могу сказать, что 
уже сейчас мы просчитыва
ем несколько предложений, 
полученных нами от музы
кантов, на предмет сотруд
ничества.

Юлия ЕРЕМЕЕВА

репорт

Уральцы намыли «Золотые пески»
В болгарской Албене завершился чемпионат Европы по борьбе самбо. Участника

ми континентального первенства стали и двое уральских борцов — Сергей Колесников 
и Дмитрий Поленок (оба — Верхняя Пышма).

И оба самбиста возвращаются с Золотых песков с «намытым» там «золотом». 
Вице-чемпион России Сергей Колесников — чемпионом Европы в весе до 74 кг, а его 
земляк Поленок — победителем юношеского первенства в весе до 48 кг.

Марков и Арнаутов громят 
свою бывшую команду!

Четвертым соперником екатеринбургского «Уралмаша» в первенстве России по 
футболу среди команд уральской зоны второго дивизиона стал «УралАЗ» (Миасс) — 
прежний и первый клуб новоиспеченного уралмашевского бомбардира Константина 
Маркова. Хозяева поля выиграли — 3:1 (1:1).

Чемпионом России впер
вые стал московский «Спар
так», набравший 78 очков. На 
втором месте «Норильский 
никель» — 69. На третьем — 
югорский «Тюментрансгаз- 
ЯВА» — 68. На пятом — ека
теринбургский «ВИЗ» (63). 
Еще два екатеринбургских 
клуба - «УПИ-СУМЗ» (48) и 
«Альфа» (45) — остались, со
ответственно, на седьмом и 
девятом местах. Покинут 
высшую лигу «Челябинец» 
(6) и новосибирский «Сиби
ряк» (13), а «Саратов-СПЗ» и

ей ко и «Дина»

Шахматный 4 
клуб

Отдел 
ведет 

мастер спорта 
Владимир 

ЖЕЛТОНОЖКО

В последний год ухо
дящего века состоялся 
большой юбилейный кон
курс в честь 60-летия пи
терского мастера, специ
алиста в жанре коопера
тивных матов Валерия 
Барсукова. Предлагаем в 
‘течение трех выпусков 
решить задачи на коопе
ративный мат в 3 хода.

№ 73. Й. Лойс, Й. Капрос

'Щ, ш ш

Кроме Маркова в составе команды из 
Миасса когда-то играл и голкипер 
«Уралмаша» Игорь Арнаутов, уехавший 
из Миасса не без скандала. В итоге в во
рота, защищаемые Арнаутовым, влетел 
всего один мяч, а в противоположные, 
защищал которые Степан Суворов, — в 
три раза больше. Мячи «УралАЗу» заби
ли Дмитрий Куваев (27-я мин.), Игорь Па- 
лачев (86) и Константин Марков (88); у го
стей отличился Роман Смирнов (30).

Нельзя не отметить и очередное 
удачное появление на поле Палачева. 
Выйдя на замену через 10 минут после 
начала второго тайма, Игорь и сам забил 
(замкнув головой прострел Вячеслава 
Бахарева), и Маркову успел помочь. А 
кроме того, едва не покалечил голкипе
ра гостей, за что и получил — от защит
ника гостей Родзина по голове, а от ар
битра Князькова — предупреждение (на 
пару с Родзиным).

Набрав очередные 3 очка (всего — 
12), «Уралмаш» по-прежнему занимает 
первое место в таблице. По 9 очков у 
ижевского «Динамо» (после трех игр) и 
челнинского «КамАЗа» (4), по 8 очков на
брали дерзкие новички второго дивизи
она «Алнас» (Альметьевск) и «Березни
ки». Нижнетагильский «Уралец», в ми
нувшем туре уступивший в Ижевске 1:2, 
с тремя очками идет одиннадцатым из 
шестнадцати.

Следующий тур первенства — 20 
мая. «Уралмаш» сыграет в Оренбурге с 
«Газовиком», «Уралец» в этот день отды
хает. 16 мая в 1 /1 28 Кубка России «Урал
маш» проведет матч в Кирове с «Дина
мо-Машиностроителем».

На снимке: свой удар с «левой» 
демонстрирует лучший бомбардир 

«Уралмаша» Константин Марков.
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Главной сенсацией завершившегося 
чемпионата России по футзалу 
(мини-футболу) стало то, что лучшая 
команда на протяжении всей исто
рии российского мини — московская 
«Дина» — не только не завоевала 
очередных золотых медалей, но и 
осталась без призового места, фи
нишировав четвертой (66 очков).

красноярская «Заря» (по 19) 
будут отстаивать свои пози
ции в лиге сильнейших в пе
реходном турнире, где их 
ожидают третья и четвертая 
команды первой лиги — 
«Койл» (Когалым) и «Крона- 
Росавто» (Нижний Новго
род). Наконец, дебютиро-

вать в высшей лиге в следу
ющем сезоне предстоит тю
менскому «Сибнефтепрово- 
ду» (наполовину укомплек
тованному экс-екатеринбур- 
жцами из «ВИЗа» и УПИ) и 
московскому «Интеко».

Что касается заключи
тельного тура высшей лиги в 
Москве, то провели его 
уральцы не слишком успеш
но. В частности, «Челябинец» 
проиграл москвичам (из 
«Дины», «Спартака», «ГКИ- 
Газпрома» и ЦСКА) все че
тыре матча; «Альфа» взяла у 
соперников только одно 
очко (2:2 с «Диной»); «УПИ- 
СУМЗ» — три (5:4 с ГКИ); на
конец, «ВИЗ» обыграл 4:3 
ГКИ и, ведя 3:1, упустил по
беду в матче с «Диной» (3:3).

Обнаружились, впрочем, 
и приятные факты. В частно
сти, признанный лучшим на
падающим тура 24-летний 
Андрей Шабанов, забив 32 
мяча, оказался не только 
лучшим бомбардиром 
«ВИЗа», но и чемпионата 
страны-2000/01 в целом.

Точный пас -ив Каракас
С двух легких побед над сборной Венесуэлы с 

одинаковым счетом 3:0 мужская национальная 
сборная России по волейболу начала свои выс
тупления в групповом турнире Мировой лиги.

В составе нашей сборной (одним из трене
ров которой является главный тренер екате
ринбургского «УЭМ-Изумруда» Валерий Алфе
ров) национальную команду из Каракаса гро

мили, в том числе, и трое воспитанников екате
ринбургского волейбола — капитан «Изумру
да» Александр Герасимов, лидер итальянской 
«Пармы» Игорь Шулепов (он, правда, из нее 
уходит) и игрок «Белогорья» Андрей Егорчев.

Кроме Венесуэлы сборная России на первом 
этапе сыграет также с командами Польши и 
Греции.

Голы «Динамо» ковал Кузнецов
На екатеринбургском стадионе «Динамо» завершился 

второй тур чемпионата России по хоккею на траве среди 
команд высшей лиги. «НС!» уже сообщала результаты 
игр, состоявшихся 7 — 9 мая.

А вот как закончились остальные матчи тура: «Дина
мо» (Екатеринбург) — СКА (Самара) 8:1, «Строитель» 
(Брест) — «Звезда» (Екатеринбург) 5:0, «Диагностика» 
(Магнитогорск) — «Авангард» (Электросталь) 3:1, «Ди
намо» (Е) — «Авангард» 4:3, «Строитель» — СКА 2:1, 
«Динамо» (Казань) — «Звезда» 3:0, «Динамо» (Е) — «Ди
агностика» 3:0, «Строитель» — «Авангард» 6:1, «Дина
мо» (К) — СКА 2:0.

Итоги тура: «Динамо» (Е) — 18 очков, «Строитель» и 
«Динамо» (К) — по 13, СКА — 9, «Диагностика» — 5, 
«Звезда» и «Авангард» — по 2. Лучший бомбардир — 
Владислав Кузнецов («Динамо» Е) — 9 мячей, по 5 мячей

забили форвард «Строителя» Александр Маньковский 
и игроки «Динамо» (Е) Самвел Геворкян и Армен Гука
сян. По сумме же двух туров (12 игр) положение ко
манд таково: «Динамо» (Е) — 34 очка, «Строитель» — 25, 
«Динамо» (К) — 23, СКА — 13, «Звезда» — 12, «Диагно
стика» — 8, «Авангард» — 6. Среди бомбардиров лиди
руют Кузнецов и Маньковский — по 10 мячей.

Третий тур назначен на конец июня в Москве (где, 
между прочим, нет ни одной команды высшей лиги).

А с 1 по 6 июня лидеры чемпионата «Динамо» и 
«Строитель» сыграют в Антверпене (Бельгия) в Кубке 
европейских чемпионов (группа «Б»). Причем на пер
вом этапе эти команды оказались в одной группе, со
перниками в которой станут чемпионы Швейцарии и эк
зотического Гибралтара.

Подборка Юрия ОВОДОВА
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^Фактики
Праздник Победы совпал с от- 

крытием ежегодного междуна- •/ WjMr 
родного кинофестиваля в Каннах.

Кто станет победителем*
▼Собрался фестиваль в 54-й раз и, как 

■ всегда, Канны до 20 мая превратились в кра
сивейшее и ярчайшее место Европы, где 
можно увидеть звезд со всего мира. У кине
матографистов существует два по-настоя
щему престижных приза — американский 
< Оскар» и каннская «Пальмовая ветвь». Если 
ты получил один из них, значит, не зря выби
рал профессию. Ну а если завоевал и тот и 
другой — бессмертие тебе обеспечено.

▼Нынешний фест начался с ослепитель
ного канкана у подножия торжественной ле
стницы, устланной красной ковровой дорож
кой. Так 
привет

ствовали 
одного 
из наи- 
более 
возмож
ных ли- 
деров 
О СНОВ- 
н о г о 
конкур
са — мелодраму «Мулен Руж». Режиссер 
Баз Лурманн создал зрелище ничуть не ме
нее захватывающее и необычное, чем де- 

(Лйэтный «Ромео-(-Джульетта». После канка
на вслед за Дурманном по фестивальной ле- 
сгнице поднялись исполнители главных ро
лей — Николь Кидман и Эван МакГрегор.

▼Всего в основном конкурсе принимает 
участие 23 ленты. Как и раньше, активнее 
всех действуют американцы и азиаты. В 
списке можно увидеть новые фильмы Шона 
Пенна («Залог»), Джоэля Коэна («Человек, 
которого не было»), Сохея Имамуры, Хсья- 
Хсьен Хоу («Мамбо тысячелетия»). Россию 
представляет Александр Сокуров с филь
мом о последних днях Ленина «Телец», уже 
получившим признание мировой критики.

- ▼После довольно долгого затишья с но
выми творениями «всплыли» три мэтра ре- 
Жиссуры. Французский ниспровергатель 
всевозможных устоев Жан-Люк Годдар уча
ствует в конкурсе с «Элегией любви». Ему 
противоборствует американец Дэвид Линч с 
новым мистическим «сюрром» «Маллхо- 
ленд Энд». Ну а главным событием внекон
курсной программы стал показ видоизме- 
ненного до неузнаваемости легендарного 
.фильма Фрэнсиса-Форда Копполы «Апока
липсис сегодня». Много лет назад этот 
фильм покинул Канн с «золотом». В 2001-м 
он вернулся дополненным и перемонтиро
ванным (это при том, что и раньше у него су
ществовало два варианта концовки!). Кстати, 
там же, вне конкурса, проходит и член се
мейного клана Копполы — Роман. Он дебю
тирует фильмом «СО». Еще один громкий 
дебют — «Ежедневная проблема» моло- 

" денькой актрисы Клэр Дэйнс (Джульетта у 
Лурманна).

▼ В третий раз за историю фестиваля на
равне с игровыми претендует на приз 
«мультяшка». И впервые это не «мультяшка» 
Диснея. 
Студия 
«Dream 
Works» 
Стивена 
С п и л - 
бе р г а 
п р е д - 
ставила 
на суд 
жюри 
компьютерную 
анимацию 
«Шрек». Это 
великолепная 
сказка с прин
цессами, коро- 

/лями и людое
дами (что после 
«Г аннибала»

" особенно актуально!). В озвучивании персо
нажей приняли участие звезды первой вели- 
чины — комики Эдди Мэрфи и Майк Майерс 
И актриса Кэмерон Диаз.

( VPaa уж заговорили о жюри... Одновре- 
менно проходят три конкурса — полномет
ражных фильмов, коротких и так называе
мый «Camera D or». У каждого, соответствен
но, свой плакат и свое жюри. В этом году суд 
явно доверили Актрисе. Президент жюри 
основного конкурса — Лив Ульман, в его со

ставе из шести челове — три актрисы (Джу
лия Ормонд, Сандрин Киберлэйн и Шарлот
та Гинзбург). Жюри «Золотой камеры» воз
главляет опять-таки актриса Мария Де Ме
дейрос.

▼Традиционно международный кинофе- 
стиваль, придавая ему особую атмосферу 
фривольности, предварялся еще одним — 
международным порно-фестивалем. Среди 
определенных кругов он тоже весьма пре
стижен, хоть и 
создавался как 
пародия. Коли
чество участни
ков его с каж
дым годом рас- 
тет — участни
ки приезжают 
со всей Европы, 
из Африки и 
Америки. Есть 
и свои звезды: 
актрисы (если 
их так можно 
называть) Брай
ана Бэнкс, Мико 
Ли, Гвен Сам
мерс. Фиона; 
«актеры» Дэйв 
Хардман, Крис- 
тоф Кларк, ре- 

, ж и с с е р ы
Майкл Нинн, Антонио Пазолини, Крис Крам- 
ски. Если заметили, режиссеров я не «обка- 
вычил». Все потому, что среди них действи
тельно попадаются недюжинные мастера, 
умеющие работать и с камерой, и с монта- 
жом, и с подбором музыки. Самый имени
тый из них — Эндрю Блэйк — в этом году 
привез в Канн очередную «симфонию голых 
тел» под названием «Декаданс» — красивей
ший фильм, ничего общего не имеющий с 
ТОЙ грязью, которая обычно возникает в со
знании при слове «порнография»!

Фактики и фотографии о Каннском 
фестивале собирал Антон КАПТЕЛОВ

/

Таков уж русский народ по природе 
своей: что глазами увидел, в то и поверил. 
Поэтому ни одна умная книжка по социоло

гии «загадку» русской души объяснить не 
может. Остается разве что встретиться 

с ней лицом к лицу и убедиться.

русской души как, благодаря своей 
доверчивости, русские люди 
живут, надеются, удивляются 

и даже набираются сил.

ИСТОРИЯ ОДНОГО ЭКСПЕРИМЕНТА,
ИЛИ СТУДЕНЧЕСКИЕ ЗАБАВЫ СРЕДИ БЕЛА ДНЯ

Жить весело — принцип лю
бого студента, но особенно, если 
ты с журфака, а на улице весна. В 
университете в это время не си
дится, а тут сам Бог велел погу
лять — «пару» отменили. Приду
мываем за десять минут забав
ную акцию-движение в поддер
жку новых принципов вещания 
СМИ — и выходим на улицу воп
лощать ее в жизнь.

Первое, за что принимаемся, 
— выбираем место, но с услови
ем, чтобы было полюднее, да и 
доблестных милиционеров по
близости не было (вдруг не так 
поймут). Останавливаемся на не
большой площадке перед глав
почтамтом, что на проспекте Ле
нина, и начинаем.

Сашка, в народе просто Шура, 
забирается на стенд с фотогра
фиями (с этого момента он игра
ет роль нашего Учителя Майкла, 
а мы теперь уже Братья и Сест
ры, соответственно его ученики). 
Декламируя во все горло «ра
зумное, доброе, вечное», а 
именно — конспекты по теории 
теле- и радиовещания наш Учи
тель присоединяет к своей речи 
еще и неповторимые движения 
тела, что вызывает все больший и 
больший интерес прохожих. Мы

в свою очередь подбадриваем 
его лозунгами: «Майкл, давай, 
давай! Погромче! Записываем!»

Этим дело не кончилось. Пы
таемся приставать к глазеющим 
на нас пешеходам: «Присоеди
няйтесь к нашему новому дви
жению поддержки новых прин
ципов телевизионного вещания. 
Братья и Сестры, вам жить станет 
легче!» И действительно наши 
ряды слушателей Учителя стали 
заметно пополняться.

«Встать всем в шахматном по
рядке», — командует парадом 
разошедшийся Шура. — Начина
ем сеанс. Поднять правую руку, 
а теперь ее достанем пальцами 
левой ноги. Раз-два, раз-два...» 
Мы выполняем, про себя посме
иваемся: забавно смотреть, как 
наши новички делают все на пол
ном серьезе.

Минут через двадцать шоу 
уже было в полном разгаре. Че
ловек пятнадцать старательно 
вытанцовывают забавные па, пе
риодически выкрикивая бес
смысленные лозунги: «Пусть бе
гут ручьи журналистских мыс
лей», «Да здравствуют Шеремет 
и Киселев». Учитель Шура на 
своем пьедестале вещает не 
пойми что на тему: «Телеведу

щие — не кролики, кролики — 
не телеведущие». А только что 
присоединившийся к нашему 
движению Брат-Макс пошел еще 
дальше: начинает останавливать 
прохожих девушек и предлагает 
вступить в движение. Зрителей 
вокруг собралось немало. Как 
выяснилось потом, почти каждый 
из них имел свое мнение о про
исходящем. Для одних мы были 
толпой религиозных фанатов, 
для других — молодежной ту
совкой, а для третьих — аж наци
стами...

Эксперимент удался. Закон
чив все это «ритуальным» после
дним хороводом, мы возвраща
емся на учебу.

«Куда вы? А когда будет сле
дующее собрание?» —не унима
ется Брат-Макс. Вокруг бегают 
пацанята: «Давно мы такого не 
видели!» А кто-то охает: «Ах! 
Мне даже полегчало. Наверное, 
Учитель помог».

Забавно, но так никто из про
хожих и не понял, что все-таки 
происходило. Главное, что все 
остались довольны. А кому-то в 
наше нелегкое время даже по
легчало.

Марина ХРУШКОВА, 
студентка УрГУ

ТРАГЕДИЯ 
НА ГОНОЧНОЙ ТРАССЕ

Мотокросс — спорт, связанный с риском. Аварии случают
ся регулярно. И зачастую жертвами происшествий становятся 
не только спортсмены, но и зрители.

В воскресенье, 13 мая, в районе 11 -го километра Сибир
ского тракта проходили соревнования чемпионата Сверд
ловской области по мотокроссу. Это традиционное место 
проведения подобных соревнований, поэтому организато
ры не ожидали каких-либо затруднений или ЧП.

Однако в 12.50 заезды пришлось прекратить, а сами со
стязания отложить на неопределенное время. 20-летний 
спортсмен-автогонщик из Невьянска, управляя автомоби
лем класса «багги», на повороте вылетел с трассы и врезал
ся в толпу зрителей. Сильнейшие травмы получила семи
летняя Ксюша. Девочка была тут же доставлена в 36-ю го
родскую клиническую больницу. Однако, не смотря на все 
старания врачей, она в 15.00 от полученных травм сконча
лась. Еще двое пострадавших — мужчина и женщина с по
вреждениями разной степени тяжести — были доставлены 
также в 36-ю ГКБ. Однако их жизни полученные ранения не 
угрожали, и в настоящий момент они выписаны.

По факту гибели девочки и двум другим пострадавшим 
возбуждено уголовное дело, которое ведет прокуратура 
Октябрьского района. Предварительная причина трагедии, 
по мнению следствия, — невьянский гонщик не справился с 
управлением своей машины. _ ___
' г Олег ИВАНОВ

В первоуральской больнице № 1 скончалась го
рожанка, ставшая жертвой собственного сына. Как 
сообщили в городском управлении по делам ГО и 
ЧС, поздно вечером 11 мая подвыпивший 40-лет- 
ний Ферафис Темиргалиев потребовал у своей ма

тери Фаины Темиргалиевой денег на спиртное. Пожилая 
женщина, у которой в это время находилась в гостях под
руга, отказала в просьбе. Тогда озверевший хулиган схва
тил бутылку с горючим, полил вещи в квартире и поджег их. 
Огонь вспыхнул мгновенно. Соседи, услышав крики несчас
тных старушек и почувствовав запах дыма, начали стучать 
в дверь, но дебошир не открывал. Когда он, наконец, выс
кочил на площадку, соседи набросились на него с кулаками. 
Хозяйка квартиры получила ожоги 80 процентов поверхно
сти тела, ее подруга — 15 процентов. Пострадавших доста
вили в больницу.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Существенные факты (события, действия), затрагивающие 
финансово-хозяйственную деятельность эмитента

ОАО «ПРОМЫШЛЕННАЯ ГРУППА «УРАЛИНВЕСТЭНЕРГО» 
(620219, г. Екатеринбург, ул. Кузнечная, 92,

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

Недельный обзор 
фондового рынка

За прошедшую неделю средневзвешенная 
цена на акции ОАО «Газпром» на Московской 
фондовой бирже понизилась на 10.03% до 9.861 
руб. за акцию. Максимальная цена за этот период 
составила 10.88 руб., минимальная — 9.690 руб. 
Максимальная цена на Екатеринбургской фондо
вой бирже достигала 10.90 руб., минимальная — 
10.00 руб.

Падение было вызвано известием об аресте 
Арбитражным судом г. Москвы 2,3% акций ОАО 
«Газпром», принадлежащих дочерним структу
рам Объединенной Финансовой Группы (ОФГ), 
возглавляемой Борисом Федоровым. В судеб
ном порядке рассматривается законность схем 
покупки акций ОАО «Газпром» для иностранных 
инвесторов через дочерние фирмы ОФГ.

Кроме того, суд постановил исключить до ре
шения спора две фирмы, чьи акции были аресто
ваны, из списка акционеров, имеющих право на 
участие в годовом собрании акционеров, а также 
снять с рассмотрения кандидатуры, выдвинутые

СВЕРДЛОВСКАЯ 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ АКАДЕМИЧЕСКАЯ

ФИЛАРМОНИЯ 2001
18 МАЯ — вечер в итальянском стиле. Песни 
Италии с Русским народным оркестром 
Леонида ШКАРУПЫ.
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от лица этих фирм в совет директоров ОАО «Газп
ром», в том числе и кандидатуру Бориса Федорова.

На наш взгляд, первая негативная реакция рынка 
на эти известия закончилась, и цены пока остановят
ся на уровне 9.80 руб. Дальнейшую динамику в бли
жайшее время будут определять новые известия о 
ходе судебного разбирательства.

Обзор подготовлен специалистами инвестиционной 
компании «Росактив».

Тел.: 59-70-85, 59-70-87. http: //www.rosactiv.ru

С 18МАЯ 
МИСТИЧЕСКИЙ БОЕВИК

«МУМИЯ

22 МАЯ — новый шик для меломанов и модниц: 
МУЗЫКА И МОДА! Камерный филармонический 

оркестр + коллекция Маши ВЕДЕРНИКОВОЙ.
1935 год. Герои первой час

ти поженились и воспитывают 
в тишине Лондона маленького 
сынишку. Спокойная семей
ная жизнь прерывается, когда
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ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА
16 мая
ТЫСЯЧА И ОДНА НОЧЬ 
18.30 
17м а я
ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН 
1830

ТЕАТР ДРАМЫ
16 мая
АФИНСКИЕ ВЕЧЕРА 
1830

ТЮЗ 
16 мая 

ДОКТОР АЙБОЛИТ 
1030 

ЖИТИЕ И СТРАДАНИЕ 
ПРЕПОДОБНОЙ 

МУЧЕНИЦЫ 
ФЕВРОНИИ

уйди-Уйди! ТЕАТР ЭСТРАДЫ
1830 17 мая

ЭЛЬКИН
1830

17.00
17 мая 

ЗВЕЗДНЫЙ 
МАЛЬЧИК 
1030, 1430

ПОПРАВКА .
В газете № 51 за 11 мая 2001 года в материа

ле «Дождь казался слезами» по вине автора 
допущена ошибка: вместо слов «Командую
щий парадом генерал-майор Анатолий Сидя
кин» следует читать «командующий парадом 
генерал-лейтенант Анатолий Сидякин». Автор 
приносит свои глубокие извинений Анатолию 
Михайловичу Сидякину.

посредников^

вновь оживает мумия фараона Имхотепа. Но герои
еще не знают, что впереди их ждет столкновение с 
еще одной злобной силой...
Режиссер Стивен Соммерс.
В ролях: Брэндон Фрэйзер, Джон Ханна, Арнольд 
Уослоу, Патриция Веласкес, Дуайн Джонсон.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ БОЕВИК

«1 51МИ Н У TIC Л АВЫ»
Двое преступников-славян — чех и русский — 

прибывают в США. Для обогащанеия они выбрали 
совершенно дикий способ: убивают людей, снима-
ют на видео и запись продают телевизионщикам за
бешеные деньги. Полиция с 
утроенными силами бросает
ся в поиски кровожадных чу
довищ особенно после того, 
как жертвой становится кол
лега.
Режиссер Джон Хэтцфилд.
В ролях: Роберт Де Ниро, Эд
вард Берн, Келси Граммер, 
Айвери Брукс, Карел Радек, 
Вера Фармига, Ким Кэтролл, 
Дэвид Алан Грир, Олег Такта- 
ров и Владимир Машков.

Автоответчик 51-47-44.

код эмитента 30787 - D)
1. Код факта: 0730787D10082000
ОАО «Завод «Стройдормаш»
624630, Свердловская область, г. Алапаевск, ул.Серова, 1
624630, Свердловская область, г. Алапаевск, ул.Серова, 1
Дата совершения сделки: 10.08.2000
Займ на сумму 12 700 000-00 руб.
2. Код факта: 1830787D15082000
Орган эмитента, принявший решение о совершении сделки: Со
вет директоров
ОАО «Завод «Стройдормаш»
624630, Свердловская область, г. Алапаевск, ул.Серова, 1
624630, Свердловская область, г. Алапаевск, ул.Серова, 1
Дата совершения сделки: 15.08.2000
Оказание услуг на сумму 270 000-00 руб.
3. Код факта: 0730787D21082000
ООО «Уралэнерго - Инвест»
620017, г.Екатеринбург, просп.Космонавтов, 11 «б»
620017, г.Екатеринбург, просп.Космонавтов, 11 «б»
Дата совершения сделки: 21.08.2000
Займ векселей СБ РФ на сумму 17 000 000,0 руб.
4. Код факта: 1830787D10092000
Орган эмитента, принявший решение о совершении сделки: в 
соответствии с п. 3 ст. 83 закона «Об акционерных обществах» 
от 26.12.1995 № 208-ФЗ, сделка будет вынесена на одобрение 
годовому общему собранию акционеров.
Контрагент: ООО «Уралэнерго - Инвест»
620017, г.Екатеринбург, просп.Космонавтов, 11 «б»
620017, г.Екатеринбург, просп.Космонавтов, 11 «б»
Дата совершения сделки: 21.08.2000
Займ векселей СБ РФ на сумму 17 000 000,0 руб.
5. Код факта: 1830787D18092000
Орган эмитента, принявший решение о совершении сделки: Со
вет директоров
ООО «Серовэнерголес»
624440, Свердловская обл., г. Серов, ул. Автодорожная, 1 
624440, Свердловская обл., г. Серов, ул. Автодорожная, 1 
Дата совершения сделки: 18.09.2000
Купля - продажа векселя СБ РФ по цене 418 449-84 руб.
6. Код факта: 1830787D02102000
Орган эмитента, принявший решение о совершении сделки: Со
вет директоров
ООО «Экспертный центр антикризисных преобразований пред
приятий»
г. Екатеринбург, ул. Кузнечная, 92-213
г. Екатеринбург, ул. Кузнечная, 92-213
Дата совершения сделки: 02.10.2000
Мена векселей эмитента на векселя СБ РФ. Общая сумма дого
вора 300 000-00 руб.
7. Код факта: 1830787D02112000
Орган эмитента, принявший решение о совершении сделки: Со
вет директоров
ОАО «Машиностроительный завод «Уралкриотехника»
620017, г.Екатеринбург, пр. Космонавтов, д. 11-6
620017, г.Екатеринбург, пр. Космонавтов, д. 11 -б
Дата совершения сделки: 02.11.2000
Купля - продажа векселя эмитента на сумму 500 000-00 руб.
8. Код факта: 1830787D10112000
Орган эмитента, принявший решение о совершении сделки: Со
вет директоров
ОАО «Завод «Стройдормаш»
624630, Свердловская область, г. Алапаевск, ул.Серова, 1
624630, Свердловская область, г. Алапаевск, ул.Серова, 1
Дата совершения сделки: 03.10.2000
Купля - продажа векселя СБ РФ на сумму 1 160 000-00 руб.
9. Код факта: 1830787D10112000
Орган эмитента, принявший решение о совершении сделки: Со
вет директоров
Екатеринбургский банк Сбербанка России (Кредитор)
620014, г. Екатеринбург, ул. Малышева, 31 - В
620014, г. Екатеринбург, ул. Московская, 11-а
ОАО «Уралэлектросетьстрой» (Должник)
620219, г. Екатеринбург, ул. Кузнечная, 92
620219, г. Екатеринбург, ГСП-183, ул. Кузнечная, 92
Дата совершения сделки: 11.10.2000г.
Поручительство эмитента за исполнение ОАО «Уралэлектро
сетьстрой» его обязательств перед кредитором по договору об 
овердрафтном кредите. Сумма лимита овердрафтного креди
тования 800 000-00 руб.

®Продам «ГA3-31029» 1997 г. в., белый, газовое оборудование на сжа
тый газ — метан (3 баллона), сигнализация, музыка, антикор, ц. 70 тыс. 
р., т. 47-77-44, после 18.00.
®Продам «ЗИЛ-5301» — «бычок» бортовой, тент, 2000 г. в., в отл. сост., 
пробег 6 тыс. км, т. 121-953.
®Продам «ЗАЗ-968М» 1993 г. в., пробег 13 тыс. км, т. 60-33-67.
®Продам эл. двигатели для вентиляции 87 г. в., в работе не были, де
шево, т. 56-91 -16, с 11 до 15.00.
иПродам кух. гарнитур, б/у, в хор. сост., светло-бежевый, изготовлен 
на заказ, состоит из раб. стола, узкого стола с тумбой, пенала, навесных 
шкафов, правосторонней эмалиров. мойки, обеденного стола и 4 табу
реток, ц. 3000 р., торг уместен, т. 42-61-05.
®Продам эмалир. мойку на кухню, белую, б/у, в хор. сост., ц. 100 р., т. 
60-33-67.
иПродам мотор к стир. машине в рабоч. сост., ц. 100 р., т. 60-33-67.
ИПродам фотоувеличитель «Ленинград», Т. 60-33-67.
^Продам пальмы. Высота 0,5 м, 1 год, ц. 200 р., т. 34-42-19.

®Куплю швейную машину «Зингер» 
старинную, т. 54-00-59.
®Куплю запчасти к а/м «Альфа-Ро
мео», т. 56-91 -16, с 11 до 15.00.
■^Услуги. Швея, т. 37-37-30.

• ЗНАКОМСТВА
1 Познакомлюсь с красивой I 
• женщиной 20 — 30 лет, Алек- • 
• сандр, 30/183, т. 063, аб. *
* 122758. I
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Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 14.5.2001:

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО данным ИА «БАНКИНФ0РМСЕР8ИС» 

(с 9.30 до 18 часов)
706-171,706-172,706-173

•адреса, телефоны, режим 
к работы екатеринбургских банков, I филиалов
I и пунктов обмена валюты •текущие 
'курсы обмена валют •условия рублевых 

и валютных вкладов «пластиковые 
карточки «котировки мерных слитное
•памятные монеты •котировки ОГСЗ

•котировки акций

Вчера, 14.05.2001, средневзвешенный курс рубля к доллару 
США по итогам ЕТС составил 28.9932. В течение торгового дня 
сделки заключались по котировкам 28.9650—29.0750.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты
в банках Екатеринбурга 14.5.2001 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США) - 28.71 (банк Газ-Инвест) - 29.08 (Свердлсоцбанк)

РЕМ(нем.марка) - 13.04 (Инкасбанк) - 13.24 (Уралвнешторгбанк)

СВР(англ.фунт) - 40.00 (Газпромбанк) - 41.30 (Газпромбанк)____________ _

РЯР(10 франц.франк) - 38.30 (СКБ-банк) - 39.65 (Уралпромстройбанк)

К2Т(100 казах.тен) - 18.50 (Уралтрансбанк) - 20.20 (СКБ-банк)

доллар США...........................28.96
немецкая марка................... 13.04
австралийский доллар...........15.18

0 австрийских шиллингов......18.53
английский фунт стерлингов...41.18 

000 белорусских рублей.......21.29
00 бельгийских франков...... 63.22
000 греческих драхм............. 74.85
0 датских крон.......................... 34.19
ЕВРО........................................... 25.50
ирландский фунт....................32.38

00 исландских крон.................29.53
00 испанских песет.................. 15.33
000 итальянских лир................13.17

канадский доллар..................18.78
нидерландский гульден.........11.57

0 норвежских крон.................31.73
00 португальских эскудо..... 12.72
сингапурский доллар............ 15.97

000000 турецких лир.............. 25.52
0 финляндских марок............42.89
0 французских франков...... 38.88
0 шведских крон..................... 28.25

швейцарский франк..............16.61
00 японских иен........................23.63
00 казахстанских тенге........ 19.79
0 украинских гривен............... 53.26

Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
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ЭКОНОМИКИ 56-30-32
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

У КОРОЛЕВА
ПРОРЕЗАЛСЯ ГОЛОС

Губернатор Липецкой облас
ти Олег Королев распелся. Да 
не один, а в компании с депута

том Госдумы 
Иосифом 
Кобзоном в 
городе Ельце 
на концерте 
в честь вете
ранов войны. 
Дуэт двух по
литиков сор
вал бурные 
аплодисмен
ты. Пока не
ясно арти

стическое будущее дуэта, но 
оба исполнителя популярной 
песни «Я сегодня до зари вста
ну...» обещали петь ее каждый 
год вместе.

ЧУБАЙС БИЛ
В КОЛОКОЛ

Известно, что Анатолий Чу
байс очень любил проводить 
свои отпуска за границей - это, 

бывало, обо
рачивалось 
для него не
приятностя
ми. Вспомни
те скандаль
ную поездку 
на отдых в 
Данию по 
приглаше- 
нию местно
го бизнесме
на с весьма 

сомнительной репутацией... Но 
сегодня в моде патриотизм - и 
Анатолий Борисович в мае от
правился в путешествие по Зо
лотому кольцу России. Главный 
энергетик страны от народа не 
прятался, а наоборот, шел ему 
навстречу. Так, в Ростове Вели
ком он залез на колокольню и 
собственноручно бил в знаме
нитый 32-тонный колокол «Сы- 
сой», вызвав переполох среди 
многочисленных туристов.

ДЖИГАРХАНЯН 
СТАЛ КРЫМСКИМ

Список россиян - обладате
лей экзотического звания за
служенного деятеля искусств 

Автономной 
Республики 
Крым (таки
ми званиями 
отмечены 
Филипп 
Киркоров, 
Александр 
Масля ков, 
Анатолий 
Ярмоленко, 
Эдуард Ха- 
нок и ан

самбль «Сябры») - пополнился 
еще одним артистом. Им стал 
Армен Джигарханян. Мотиви
ровка награждения весьма 
простая: новое звание присво
ено за тесные связи с полуост
ровом, где проходили съемки 
многих фильмов с участием Ар
мена Борисовича.

Максим БРУНОВ.
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...И НА ВЕРЕВКАХ ТЯНУТ БРОНЕПОЕЗД
ВЕРХОВНЫЙ ГЛАВНОКОМАНДУЮЩИЙ ПРИКАЗАЛ: ДЕНЬГИ АРМИИ ДАТЬ! ОСТАЕТСЯ ТОЛЬКО ИХ НАЙТИ

В минувшую пятницу в Кремле 
состоялось совещание Совета безо
пасности России, посвященное со
стоянию и перспективам решения 
социальных проблем военнослужа
щих и членов их семей. Принято ре
шение кардинально реформиро
вать систему денежного довольст
вия военным. Хотелось бы верить...

Президент Путин любит летать 
на боевых самолетах, выходить в 
море на боевых кораблях и гово
рить о любви к армии. Брошенная и 
забытая, стоящая посреди родной 
страны голодным и озлобленным 
блокпостом, армия потянулась к 
президенту с искательной готовно
стью бродячей собаки, которую по
манили ласковым словом: а вдруг и 
кусок хлеба перепадет?

Понюхать хорошей жизни армии 
дали. Воюющие на Кавказе солда
ты и офицеры в 1999 году стали по
лучать «боевые» деньги - в пересче
те под тысячу долларов ежемесяч
но. Но все хорошее заканчивается 
быстро, а все плохое длится долго. 
Контртеррористическая операция в 
Чечне с декабря 2001 года может 
смело называться «Второй семилет
ней войной», а деньги у государст
ва Российского уже закончились. 
Военным стали платить за участие в 
боях в 3-4 раза меньше, но всем им 
- и фронтовикам, и тыловикам - по
обещали поднять денежное доволь
ствие (зарплату) в масштабах всей 
страны и всех силовых ведомств.

Это пообещал президент, Совет 
безопасности принял решение, а 
человеколюбивые наши депутаты 
приняли Закон с кондовым, но при
ятным военному уху названием: «О 
внесении изменений в статью 12 
Федерального закона «О статусе 
военнослужащих». Оклады служиво
го люда тем самым должны срав
няться с окладами госчиновников. 
Командирам мотострелковых и тан
ковых полков наконец-то планиру
ется платить больше, чем .секрета
рям-референтам в поселковых, ад?: 
министрациях. ...... . .............

Право, при этом маленькая лож
ка дегтя (отмена льгот на оплату 
жилья, коммунальные услуги и вве
дение налога на физических лиц) в 
ожидаемой большой бочке меда 
совсем не ощущается.

Но вот незадача: оказывается, 
денег на это у страны нет. Об этом 
недавно сообщил письмом предсе
дателю Совета Федерации Феде
рального Собрания Российской 

Федерации Егору Строеву министр 
финансов Алексей Кудрин. Цель пи
сания послания: 15 мая СФ дол
жен, просто обязан «зарезать» при
нятый Госдумой закон о деньгах для 
силовиков. Сделав несколько при
личествующих случаю словесных 
реверансов («правительство Рос
сийской Федерации поддерживает 
необходимость решения социаль
ных проблем военнослужащих» и 
тыры-пыры), Кудрин жестко и откро
венно высказывается о том, что в 
связи с чрезвычайно высокой на
грузкой на федеральный бюджет по 
погашению и обслуживанию госу
дарственного внешнего долга уве
личить в 2002-2003 годах расходы 
на национальную оборону, право
охранительную деятельность и 
обеспечение безопасности страны 
в пределах 67,1 миллиарда рублей 
(столько определила Госдума) не 
представляется возможным.

Далее Кудрин пишет: «При реа
лизации в этих условиях положений 
законопроекта удельный вес расхо
дов по денежному довольствию во
еннослужащих в составе общих 
расходов на содержание Воору
женных Сил Российской Федерации 
возрастет с 37 процентов в 2001 
году до 65 процентов в 2003 году, 
иных федеральных органов испол
нительной власти, в которых зако
ном предусмотрена военная служ
ба, соответственно с 49 до 80 про
центов, что не позволит сохранить 
на должном уровне их материаль
но-техническое обеспечение».

Совещание в Совбезе, видимо, 
было созвано с целью подавить 
«бунт» на правительственном кораб
ле. Путин настаивает на том, что по
вышение воинских окладов должно 
произойти в середине 2002 года. 
При этом военным должны быть со
хранены некоторые льготы и компен
сационные выплаты. В первую оче
редь следует существенно повысить 
денежное довольствие младшим 
офицерам ,и повысить, пенсии, воен-. 
ным.пенсионерам>.в 1,5 раза.

Найдутся ли на это деньги - 
большой вопрос. Большинство во
енных очень скептически относятся 
к правительственной идее перевес
ти все их льготы и надбавки в де
нежную форму. Понять это недове
рие легко: служивых обманывали 
уже не единожды.

Тем временем за океаном, в ста
не наших «вероятных друзей», мо
лодой и решительный президент

Буш-младший тоже с первых дней 
после вступления в должность на
чал активно привлекать на свою 
сторону ВПК и армию. Оружейные 
бизнесмены не без оснований ждут 
многомиллиардных заказов после 
скорого и уже неминуемого выхода 
США из Договора по ПРО от 1972 
года. Вооруженным силам обещаны 
перевооружение и модернизация. 
Америка в ближайшее время соби
рается кардинально сократить гро
моздкие и устаревшие сухопутные 
войска и основную ставку сделать 
на РУБС - разведывательно-удар
ные боевые системы воздушно-кос
мического базирования. Чтобы лю
дям в погонах было легче пережи
вать неизбежные тяготы в ходе пе
рестройки, Буш с президентского 
плеча щедро пообещал им в бюд
жете 2002 финансового года до
полнительно выделить 5,7 миллиар
да долларов на социальные нужды 
военнослужащих: 1,4 млрд. - на по

вышение денежного содержания, 
3,9 - на медицинские страховки, 0,4 
- на улучшение жилищных условий. 
Сомнений в том, что деньги на все 
это найдутся, нет ни у Буша, ни у 
американских военных.

Как будет у нас, покажет время. 
Зато теперь у Вооруженных Сил 
России появилось новое знамя. 8 
мая Владимир Путин торжественно 
вручил его Сергею Иванову. Знамя 
без серпа и молота, но красное. 
Записным политологам..будет что. 
целый месяц обсуждать: красное, 
но без серпа и молота.

А еще на параде в святой день 
9 Мая после прохождения батальон
ных «коробок» видов и родов войск 
на Красной площади воплотилась 
наяву мечта прапорщиков всех вре
мен и народов - состоялся плац-кон
церт. Ладные солдатики лихо марши
ровали влево-вправо-вбок, вытворяя 
чудеса парадной эквилибристики с 
самозарядными карабинами Симо

нова, принятыми на вооружение Со
ветской Армии в 1945 году. С трибу
ны на них смотрел наш нынешний 
политический бомонд. Без улыбок. 
Очень серьезно. Наверное, такое 
выражение лиц было у Наполеона и 
его маршалов на поле Аустерлица...

Многие великие люди в детстве 
играли в солдатики. Президент ве
ликой России не утратил страсти к 
этому и в зрелые годы. Строевые 
экзерциции, конечно, умиляют взор. 
А еще они отвлекают от размышле
ний, где найти реальные деньги на 
реальное реформирование заржа
вевшей военной машины.

Окончательное решение по сум
мам увеличения окладов военным 
будет принято в конце мая. Пожи
вем - увидим. Есть привычное опа
сение: как бы, выбирая между 
«быть» и «казаться», наша власть, 
как всегда, не склонилась ко второ
му варианту.

Григорий ТИХОНОВ.

В НЕСКУЧНОМ САДУ 
ЗАСЫПЯТ КОТЛОВАНЫ
МОСКОВСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО УМЕЕТ 
РЕАГИРОВАТЬ НА КРИТИКУ

(ЖОКОНДА С ЛУ
ПИТЕРСКИЙ ХУДОЖНИК ИГОРЬ СМИРНОВ
УВЕРЯЕТ, ЧТО РАСКРЫЛ ЗАГАДКУ «ДЖОКОНДЫ»: 
ПОСЛЕДНИЕ 98 ЛЕТ ОНА ХИХИКАЕТ НАД НАМИ

Наши читатели наверняка по
мнят заметку «Три пенька на 
Плющихе» о нехорошем при
страстии современной столичной 
элиты возводить жилье в истори
ческих, заповедных местах горо
да (ДВ № 11 от 27 марта 2001 г.). 
Помимо прочего, мы рассказы
вали о двух стройках, заложен
ных в прямо-таки святом месте 
столицы - в Нескучном саду.

Хоромы для избранных настырно 
намеревались возвести там, где гулял 
Пушкин, любила отдыхать императри
ца Екатерина. Радостями этого не
обыкновенного памятника садовой ар
хитектуры с давних времен наслажда
лись многие поколения москвичей и 
гостей города. И вот в этом благосло
венном месте появились высокие забо
ры, маскирующие строительство, и 
зияющие котлованы...

Редакция получила множество пи
сем и звонков от встревоженных моск
вичей. Рады сегодня их успокоить. 10 
мая на совещании у первого вице-пре
мьера Москвы Владимира Ресина, в 
котором участвовали руководители 
Министерства культуры РФ, Моско- 
мархитектуры и других организаций, 
было принято решение до середины 
июля засыпать котлован начатой 
стройки и восстановить на этой терри

Эти зимние котлованы в Нескучном саду обещают засыпать.

тории зеленые насаждения. Кроме то
го, будут снесены гаражи, построен
ные в границах охранной зоны сада.

Конечно, возродить вековые липы и 
лиственницы, попавшие под топор 
строителей, уже невозможно. Дай Бог, 
чтобы новые посадки постепенно за
рубцевали шрамы на аллеях Нескучно
го и стали своего рода символом по
беды здравого смысла и исторической 
памяти. Хочется верить, что столичное 
руководство и впредь будет принимать 
такие взвешенные и ответственные ре
шения, подавая пример своим колле
гам на всех уровнях.

Мы далеки от мысли, что москов
ское правительство прореагировало 
на выступление именно нашей газеты. 
Спасение Нескучного - это заслуга 
прежде всего местных жителей, кото
рые держали многолетнюю оборону в 
судах. Но есть удовлетворение от того, 
что вместе с другими нашими коллега
ми-журналистами способствовали соз
данию общественного мнения, кото
рое, хочется верить, и решило исход 
сражения. А еще больше рады за ру
ководство Москвы, которое, кажется, 
умеет прислушиваться к этому мнению. 
Может, именно поэтому в Москве у 
власти получается больше, чем в дру
гих городах России?

Михаил МАКСИМОВ.

«Джоконда» из Лувра - фальшивка! 
Это Игорь Смирнов почувствовал нут
ром, когда сравнивал картину из двух 
каталогов - XIX и XX веков. Но одной ин
туиции мало, и он занялся антропомет
рическим анализом с помощью компью
терного сканирования. Проще говоря, 
наложил друг на друга две виртуальные 
Моны Лизы.

Результат оказался ошеломляющим! 
На обеих картинах непохожие пейзажи, 
разное расстояние от темечка героини 
до края полотна. При совмещении у 
Джоконды «поплыли» руки, нос - у под
линника он на пять градусов шире! - а 
улыбка стала просто издевательской. 
Более того, кракелюр, то есть излом ла
кокрасочного слоя, - это вроде неповто
римых отпечатков пальцев, абсолютно 
не совпал.

Игорь Смирнов далеко не единст
венный, кто сомневается в подлинности 
лувровской Джоконды. Американский 
ученый Асмус также подверг диву ком
пьютерному сканированию и нашел 
множество отличий. Точки над «!» долж
на поставить международная комплекс
ная экспертиза. Пока же Игорь Алек
сандрович обнародовал свое открытие 
в местной печати и передал материалы 
исследований в консульства Италии и 
Франции.

При этом он утверждает, что кража 
оригинала могла произойти между 
1870-м и 1890-м годами из Музея На
полеона. Пропажу скрыли, повесив ко
пию. Ее-то и стырил в 1911 году италь
янец Винченцо Перуджи - из патриоти
ческих соображений!

Эту же фальшивку нашли и вернули 
в Лувр через два года. А вот истинное 
«послание гения», по мнению питерско
го художника, осело в частной коллек
ции.

Если он окажется прав, мир ждет не
слыханное потрясение! Вместе с тем 
Джоконда хоть и может оказаться са
мой грандиозной, но отнюдь не единст
венной мистификацией. Скажем, дат
ские ученые, работавшие в испанском 
Эль Прадо, тоже нашли несколько под
делок. А вот голландцы были просто 

раздавлены - из 988 картин Рембранд
та только 350 безоговорочно признаны 
оригинальными.

Впрочем, за примерами можно не 
ходить ни во Францию, ни в Голландию 
- в том же Петербурге их пруд пруди. 
Так во всяком случае считает один из 
самых известных «антикварных» автори
тетов - Моисей Поташинский, организо
вавший кражу рисунков Филонова и 
Маковского из Русского музея и заме
нивший их на копии.

- Ни в одном музее мира не висят 
одни подлинники, - заявил Моисей. - 
Много фальшивок и в Эрмитаже. Боль
шинство из них появилось еще в 20-30- 
х годах, когда проданные за рубеж кар
тины, заменялись на талантливые под
делки. Действительно, в 30-х годах - во 
времена масштабной индустриализации 
- сам Сталин дал «добро» на продажу 
дворцовых сервизов, монет, ваз и кар
тин. В ход пошли даже 60 из 150 вне
сенных в так называемый «черный спи
сок» работ - их следовало сохранить в 
любом случае! Но куда там! Сбагрили 
даже трех Рафаэлей, Ван Дейка, Тициа
на, Рембрандта... Причем за бесценок - 
Запад, переживающий Великую депрес
сию, просто не мог заплатить больше.

Сотрудники Эрмитажа прятали кар
тины как могли, пока наконец в полном 
отчаянии не обратились к «отцу наро
дов» - спасите духовное богатство на
ции! Иосиф Виссарионович сделал вид, 
что потрясен вопиющим варварством, и 
постановил: «Прекратить!» С тех пор 
музейные ценности стали красть или 
ловко менять на копии.

- В Москве и в Петербурге полно 
людей, которые могут подделать все что 
угодно - от картин до антикварной ме
бели, - утверждает тот же Поташинский. 
- Бумага для полотен извлекается из 
старинных книг, грунтовка и краски - со
временные. Но ведь нипочем не отли
чишь!

Мастерство отечественных копиро
вальщиков официально оттачивалось в 
советские' времена, когда было модно 
развешивать по стенам репродукции из
вестных картин, а еще лучше - их худо-

Толпа в Лувре у творения... Леонардо да Винчи или подражателя?
жественные копии. По количеству таких 
копий Россия даже попала в Книгу Гин
несса! Поэтому, когда на Западе вошел 
в моду русский авангард (старых масте
ров брали с меньшей охотой), наш на
род смело ринулся на этот рынок и на
строгал от 5 до 7 тысяч высококачест
венных фальшивок - от Филонова до 
Малевича. Их впарив,али коллекционе
рам, коллегам по бизнесу, крупнейшим 
музеям мира. Время от времени вспыхи
вали скандалы, только разве за всем ус
ледишь? Да и экспертов тоже можно ку
пить.

Кстати, любопытно, что людьми, де
лающими копии, движет не только жаж
да наживы. Например, один из самых 
известных «приколистов» мира, голлан
дец Хан ван Мегерен, и сам был отлич
ным художником, автором более ста 
оригинальных работ. И в то же время 
усиленно копировал великих голланд
цев. Специалисты не видели никакой 
разницы между копиями и подлинника

СЕНСАЦИЯ?

ми, музеи платили за подделки фанта
стические деньги. Когда обман раскрыл
ся, искусствоведы были в бешенстве, а 
сам Мегерен заметил, что просто хотел 
уесть классиков: «Как относиться к гени
ям, если потомки могут не только под
ражать им, но даже сохранять дух гени
альности?»

Относится ли эта фраза к шедевру 
Леонардо да Винчи, нам, видимо, еще 
предстоит узнать.

Однако вот проблема - метод ан
тропометрической экспертизы, к кото
рой прибегают затем, чтобы разобла
чить фальшивки, может оказать нема
лую услугу и самим копировщикам. На
рисовал - и сиди за компьютером, на
ращивай носы и уши до полного совпа
дения! Какие новые сюрпризы препод
несет нам спайка искусства и науки - 
можно только гадать.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.



ВКЛАДЫ

«долг» 
НАПОМИНАЕТ

Итак, минуло шесть лет абсолют
ного неисполнения Федерального 
закона «О восстановлении и защите 
сбережений граждан Российской 
Федерации» и ровно год стукнул со 
дня категорического неисполнения 
Минфином правительственного по
становления, подписанного прези
дентом Путиным, о переводе госу
дарственных ценных бумаг СССР в 
целевые долговые обязательства 
России.

Речь идет о дореформенных сбе
режениях граждан, признанных вла
стью государственным внутренним 
долгом. В канун этих не очень радо
стных годовщин жители Ивановской 
области, те самые, кому задолжало 
государство, обратились к В.В.Пути
ну с открытым письмом. Они призы
вают всех россиян, разделяющих по
зицию бедных собственников, лич
ным посланием поддержать их ак
цию «Миллион писем президенту!».

В письме, принятом на собрании 
собственников дореформенных сбе
режений, есть не только привычные 
восклицания по поводу ограбленно
го народа, но и конкретная про
грамма возвращения денег вкладчи
кам. Главный ресурс - это государст
венная собственность, которой, как 
утверждают авторы письма, чинов
ники управляют не лучшим образом.

«Надо разрешить предприятиям 
погашать налоговые долги перед го
сударством выкупленными у граждан 
долговыми обязательствами. Доре
форменные сбережения - наилучшая 
основа для формирования накопи
тельных пенсионных фондов. Целе
вые долговые обязательства следует 
использовать в качестве залога по 
ипотечным и потребительским креди
там при покупке квартир или строи
тельстве домов, приобретении оте
чественных авто-, мото- и сельхоз
машин и бытовой техники. Ну и, на
конец, дореформенные сбережения 
способны активизировать, а глав
ное, легализовать рынок земельной 
недвижимости», - утверждает пред
седатель Народного движения 
«Долг» Иван Клименко.

Примет ли президент Путин эти 
доводы всерьез? Пока все руководи
тели России ограничиваются лишь 
моральной поддержкой миллионов 
россиян, чьи деньги сгорели в котле 
реформ.

Сергей ЕФИМОВ.
Ивановская область.

«ПРОСТИ, Я БОЛЬШЕ НЕ БУДУ...»
ВОТ ДОЖИЛИ: ПАПА РИМСКИЙ ПОВИНИЛСЯ ПЕРЕД ПРАВОСЛАВНЫМИ! А ДОЛЖНА ЛИ РОССИЯ ИЗВИНЯТЬСЯ?

Что случилось? Государственные мужи, политики, иерархи 
церкви в последнее время только и просят прощения. Мы что - 
на пороге Судного дня? Или пришла мода на красивые жесты?

Папа Римский Иоанн Павел II во время своего недавнего ви
зита в Афины попросил прощения за грехи католиков в отноше
нии православных - в частности, за разграбление крестоносца
ми в 1204 году Константинополя, который был «бас: ионом хри
стианства на Востоке».

Испанский король Хуан Карлос попросил прощения у прези
дента Израиля Вейцмана за депортацию евреев из Испании 500 
лет назад.

Япония извинилась перед немногими дожившими до наших 
дней уроженками Китая, Тайваня, Филиппин и Кореи за то, что 
в годы Второй мировой войны вояки Страны Восходящего Солн
ца использовали их в качестве сексуальных рабынь.

Перечисление можно продолжить. Сегодня в Германии руко
водство Партии демократического социализма, которая долго 
открещивалась от ярлыка наследницы СЕПГ, хочет все-таки при
нять на себя грехи партии Хонеккера и извиниться чуть ли не за 
все на свете. За принудительное объединение социал-демокра
тов с коммунистами в 1946 году, за строительство Берлинской 
стены 40 лет назад... Поражает все-таки, как медленно челове
чество осознает свои грехопадения и с каким трудом это ему 
дается. Между временами окаянными и покаянными - десятки, 
сотни лет и даже тысячелетия. Конечно, лучше поздно, чем ни
когда. И уж, конечно, нельзя извиняться походя - как в общест-

Должна ли Россия извиняться 
перед кем-либо? С этим вопросом 
мы обратились к людям 
творческим.

Аркадий АРКАНОВ, 
писатель:
- Я убежден: России как госу

дарству ни перед кем извиняться 
не надо. А вот наш недавний об
щественный строй и люди, кото
рые его формировали, сделали в 
истории очень много нехорошего. 
В первую очередь - по отношению 
к своему народу. Вряд ли эти фа
натики-апологеты прежнего строя 
станут извиняться. Значит, эту 
функцию должны взять на себя те, 
кто стоит у власти сейчас. Они 
должны четче отделиться от про
шлого и принести некое покаяние.

Меня очень беспокоят некото

рые тенденции, появившиеся в на
шем обществе: ситуация с приня
тием гимна, попытка восстановить 
памятник Дзержинскому, непри
личная возня вокруг Мавзолея... 
Все это говорит о том, что в об
ществе нет четкой точки зрения на 
то, что происходит, и на то, как 
жить дальше. Нет полного покая
ния. А ведь подумайте: еще живы 
тысячи людей, которые пострада
ли из-за власти.

Виталий ВУЛЬФ, 
театровед:
- Если России и надо за что-то 

извиняться, то только за эпоху 
коммунистического режима, кото
рая унесла огромное количество 
человеческих жизней. А вообще 
сам факт высоких извинений .ка
жется мне формальным и бессмыс-

венном транспорте, где кто-то кому-то случайно наступил на но
гу. Нельзя, чтобы в человеческом обществе возобладала мораль 
грешников-рецидивистов: не согрешишь, мол, не покаешься. Ку
да важнее формы и времени извинений - их искренность.

Из Японии извинения по существу выдавили. Ведь все нача
лось с судебного иска бывших сексуальных рабынь к правитель
ству страны. Высокий гость из Ватикана одной рукой тянется в 
Греции за индульгенцией, вспомнив вдруг о преступлениях запад
ных христиан против православных, а другой благословляет по
литику, которую Русская Православная церковь характеризует 
как экспансионистскую, а стало быть, недружественную. Оттого- 
то и визит Папы в Россию в настоящее время выглядит более 
чем проблематичным.

Великий немец Вилли Брандт, будучи канцлером, встал на ко
лени перед мемориалом жертвам холокоста в Варшаве. Бранд
та не заподозришь в стремлении к красивым жестам. Шесть 
миллионов загубленных жизней... А ведь с трагедией холокоста 
в минувшую войну вполне сопоставимы жертвы белорусского 
народа: здесь погиб каждый четвертый. Найдется ли немецкий 
политик, который приедет, чтобы пасть на колени, в Минск?

Я, наверное, не стал бы писать эту заметку, если бы не по
стоянные наскоки и упреки: Россия, мол, виновата и в том, и в 
том, и в том... Иногда создается впечатление, что Россия долж
на извиниться чуть ли не перед всем миром просто за то, что 
она есть. Тут я только и могу сказать: нет уж, извините!

ленным. Все эти преступления чи
нились другими людьми в других 
эпохах... Какой смысл брать на се
бя ответственность за прошлое? 
Мне кажется, акты политического 
покаяния глубоко фальшивы, они 
совершаются не во имя людей, а 
во имя узких политических целей. 
И вообще, какой толк от извине
ний?! Прошлого не вернуть, людей 
не воскресить... Меньше бы слов - 
больше реальной заботы о граж
данах!

Георгий ЖЖЕНОВ, 
актер:
- Россия обязана принести из

винения только собственному на
роду. За период, который начался 
с революции 1917 года и длился 
по недавнюю пору, когда комму
низм приказал долго жить. Хотя не

Сергей МАСЛОВ.

уверен, что этот период уже за
кончился... Поэтому я, наверное, 
на своем веку извинений не дож
дусь.

Сергей НИКОНЕНКО, 
актер:
- Если серьезно относиться к 

практике политических покаяний, 
то тут можно до такого дойти... На 
российский каравай кто только 
рты не разевал - от Чингисхана до 
Гитлера. Выходит, потомки всех 
наших обидчиков должны теперь 
извиняться? Да и сами мы, россия
не, не безгрешны. Были в истории 
факты, когда и мы грабили, и мы 
кровь пили... По мне - не надо ни
каких извинений на публику. В ка
ждой религии есть некий прощен
ный день. Вот в этот день тихонеч
ко, без шумихи и надо просить

А кто извинится за Хатынь? 
прощение. И что важно - самим 
прощать.

Армен ДЖИГАРХАНЯН, 
актер:
- Думаю, если хорошенько по

копаться в истории, России най
дется перед кем извиниться. Но 
лично мне неприятна практика 
публичных покаяний. Несмотря на 
то, что их совершают уважаемые 
люди - Папа Римский, испанский 
король...

В политических извинениях нет 
правды. Может быть, когда-то, из
начально, это и было благим поры
вом, но сейчас превратилось в ря
довое мероприятие. Это очень 
удобная позиция - грешить и каять
ся. Не знаю, может, тем, у кого 
кровоточат раны, действительно 
становится легче, когда они слы
шат извинения. Но с другой сторо
ны, какой толк в покаянии, кото
рое идет не от сердца? На мой 
взгляд, лучше не тратить силы на 
слова, а молча исправлять содеян
ное.

Подготовила
Илона ЕГИАЗАРОВА.

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

ЗЕМЕЛЬНЫЙ КОДЕКС: ВЗРЫВООПАСНО!
ГДЕ ЕГО ВЗЯТЬ, ХОЗЯИНА? РАЗРАБОТЧИКИ СЕЛЬСКОЙ РЕФОРМЫ ПОКА 
ЭТОГО НЕ ПРЕДСТАВЛЯЮТ

ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

КТО ЭКОНОМИТ СВЕТ И ГАЗ, 
ТОТ ПОСТУПАЕТ МУДРО
В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ НАКОПЛЕН БОГАТЫЙ ОПЫТ ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ

Авторы нынешнего проекта Ко- ■ 
декса о земле исходят из бесспор
ного: земля должна, наконец, обре
сти своего конкретного хозяина. Но 
вот как это сделать, чтобы новые 
хозяева не перегрызлись? Кодекс, 
увы, делает неизбежной эту самую 
фызню, при которой не только ра
ботать, просто жить невозможно.

Дифференциальная рента I и II 
существовала и существует во всех 
странах мира, и ее везде учитывают 
при хозяйствовании на земле. Кро
ме Советского Союза и нынешней 
России, конечно. Большевикам не 
было нужды считаться с такими тон
костями: из амбаров выгребалось 
все под метелку, стригли под одну 
гребенку всех. С новыми хозяевами 
земли так поступать уже нельзя. По
этому каждый клочок земли, посту
пающий в хозяйственный оборот, 
должен получить свою официаль
ную, кадастровую оценку. Как это 
делается во всем цивилизованном 
мире.

Кодекс предусматривает ка
дастр, но спрашивается, что пер
вично: курица или яйцо? Т.е. нужно 
ли сначала распределить землю ме
жду новыми хозяевами, а потом за
няться ее оценкой или наоборот? 
Если без кадастра раздавать или 
продавать землю, то будет такая же 
свалка и грызня, как если бы пустить 
с молотка по одной цене что БМВ, 
что «Запорожец». Вот тут и начнет
ся раздор: как это соседу достался 
плодородный участок у реки и ря
дом с селом, а мой - на отшибе и 
сплошная глина?

Но и раздав землю новым хозя
евам, повод для грызни между ними 
будет усиливаться еще и тем, что 
без кадастра нельзя определить 
справедливую ставку налога за 
пользование ею. Надо немедленно 
провести кадарстовую оценку, что
бы предотвратить земельные кон
фликты, скажет иной читатель. Но 
это сказать легко, а осуществить 
крайне трудно. Помню, в 50-х годах 
советский ученый Черемушкин ак
тивно взялся за разработку методи
ки по оценке земли, но его быстро 
заклевали, поскольку говорить о це
не земли при социализме считалось 
ересью. Инициатива ученых-аграр
ников была по-тихому похоронена. 
Поэтому даже если сейчас выделить 
деньги на проведение кадастра (а 
суммы это немалые), то нет пока ни 
методик, ни людей, готовых эту ра
боту выполнить. А земельный кодекс 
без кадастра - это как магазин, на
битый товарами, но без списка цен 
на них. Такой магазин только гра
бить хорошо, а работать он не мо
жет. Как и нынешний проект Кодек
са о земле.

Чтобы по-честному получить пра
ва автолюбителя, надо пройти черт 
знает какие проверки: принести 
справку, что ты не псих, докажи 
официально, что ты не алкоголик, 
сдай экзамены на вождение и т.д.

Село в России вечно норовит путаться в ногах на путях прогресса.
То есть вести автомашину мы дове
ряем людям все-таки проверенным. 
А землю? Вот еще одна возмож
ность довести социальную напря
женность в стране до предела. Если 
я действительно стану хозяином на 
земле, то мне очень не безразлич
но, кто мой сосед. Если у него идут 
дела через пень-колоду, то в город
ских условиях мне на это более или 
менее наплевать. А если на его уча
стке буйно растут сорняки, а его 
больная скотина грозит неизбежно 
заразить и мою? Неизбежны чувст
во справедливого гнева и желание 
обезопасить себя от его люмпенст
ва. Иными словами, землю можно 
доверять лишь людям, подтвердив
шим свою сельскую профессио
нальность. А обрести ее нелегко. 
Очень образно по этому поводу в 
свое время писал ученый-помещик 
А.Н.Энгельгардт: «... чтобы сделать
ся магистром химии или звания ле
каря, нужно тринадцать лет... чтобы 
сделаться магистром земледелия, 
таким, каким бывают настоящие му
жики-земледельцы, нужно тоже лет 
тринадцать, нужно тоже учиться с 
малолетства».

Много ли у нас на селе таких вот 
«настоящих мужиков», которым мож
но доверить такую ценность, как зе
мля? Советская власть эту породу 
людей свела под корень. Кодекс о 
земле не предусматривает систему 
отбора и подготовки людей к ответ
ственному акту владения землей. А у 
непрофессионалов не только дела 
не клеятся, но и система общения 
друг с другом и с соседями склады
вается своеобразная, хулиганская. 
Вот еще повод для тревог.

И еще одно важное обстоятель
ство, которое не предусматривает 
Кодекс о земле. В колхозе-совхозе 
крестьянин не был одинок. Он был 
в коллективе, хотя и под наблюде
нием такого непредсказуемого над
смотрщика, как советское государ
ство, но и в этих условиях обеспечи

вался какой-никакой присмотр спе
циалистов всех уровней за исполь
зованием земли, техники. Сейчас и 
это минимальное препятствие безо
бразиям на земле устраняется. 
«Моя земля, как хочу, так и буду на 
ней работать», - так думают и по
ступают новые хозяева, своеобраз
но толкуя права частного собствен
ника. У нас в стране накануне ре
волюции и даже после нее в корот
кий период НЭПа бурно развива
лась кооперация.Авторы нынешнего 
проекта надеются на то, что наш 
крестьянин, оставшись в поле изо
лированной одиночкой, будет так 
же удачлив, как Робинзон Крузо. 
Но и тот все-таки вынужден был 
привлечь к сотрудничеству Пятницу. 
А где наш крестьянин найдет себе 
такого верного друга? В Америке, 
как известно, в свое время эта про
блема была успешно решена за 
счет завоза негров-Пятниц из Афри
ки. Но сейчас на это рассчитывать 
не приходится. Не те времена.

Хозяева на землю, судя по все
му, все-таки найдутся и в тех усло
виях, которые может создать Кодекс 
о земле, если он будет принят в ны
нешнем виде. Но это будут такие же 
никчемные хозяева, как и их город
ские «прихватизаторы», которые 
стабильно, последовательно грабят 
то, что вчера еще, при советской 
власти, работало гораздо лучше, 
чем при новых собственниках. Толь
ко нельзя забывать, что «железки», 
если они приведены в негодность, 
можно со временем заменить новы
ми и даже лучшими. Землю заме
нить нельзя. Гумусный слой, если он 
загублен, восстанавливается деся
тилетиями и даже столетиями.

Приватизация в сельском хозяй
стве может стать самоубийством 
для России, если ее будут проводить 
без крестьян, без учета их интере
сов краткосрочных и долгосрочных.

Геннадий ЛИСИЧКИН, 
доктор экономических наук.

Парадокс: дефицит
энергоресурсов нараста
ет, но используются они в 
стране по-прежнему рас
точительно. Только ме
нее одной трети их идет 
на обеспечение прямых и 
косвенных энергетиче
ских услуг населению. 
Еще одна треть уходит на 
экспорт, а остальное без
возвратно теряется в са
мой системе энергопоста
вок.

Особенно актуальна эта 
проблема для таких регионов, 
как Свердловская область, 
где практически отсутствует 
топливная промышленность, а 
ресурсы здесь стоят дороже. 
В Свердловской области в 
роли рачительного хозяина 
выступает региональная энер
гетическая комиссия (РЭК), 
председателя которой - Нико
лая Данилова уважительно 
называют «генеральным сек
ретарем партии любителей 
горячей воды».

Когда возникла идея за
ключения договора о сотруд
ничестве Свердловской обла
сти с ОАО «Газпром» в деле 
газификации региона, энерго
сбережение заняло в этом со
глашении далеко не послед
нее место. Проводником сбе
регающих идей стало струк
турное предприятие «Газпро
ма» - ООО «Уралтрансгаз».

В сотрудничестве со многи
ми предприятиями области 
«Уралтрансгаз» разработал и 
освоил выпуск высокоэффек
тивного энергетического обо
рудования (системы газовоз
душного нагрева, инфракрас
ные нагреватели, блочно-мо
дульные котельные и др.), поз
воляющего экономить газ, ис
пользуемый в промышленно
сти, сельском и жилищно-ком
мунальном хозяйствах.

Сейчас здесь работа ве
дется ещё по двум важным на
правлениям: создание образ
цов домостроения на основе 
сберегающих технологий и 
развитие сети автомобильных 
газонаполнительных станций 
(АГНКС).

По территории Свердлов
ской области проходит маги
стральный газопровод от за
падносибирских месторожде
ний до европейской части 
России. Транспортировка га
за обходится недешево. 
Уральские газовики давно 
уже взяли за правило не про
сто продавать газ потребите
лю, но и эффективно, с мини

мальными потерями его ис
пользовать. Этим и занимают
ся в Екатеринбурге в создан
ном несколько лет назад сов
местном предприятии «Уром- 
газ». Здесь разработан и ос
воен серийный выпуск энерго
сберегающей отопительной 
техники. Помимо газификации 
внедряется газоиспользующее 
оборудование для автоном
ного снабжения потребителей 
тепло- и электроэнергией. 
Словом, там, где есть газ, его 
можно и нужно использовать 
с максимальной отдачей. Ска
жем, при строительстве жилья 
и других социальных объектов.

- Такая идеология заслужи
вает всяческой поддержки, - 
считает главный инженер 
предприятия «Уромгаз» Олег 
Даринцев. - Уж что-что, а сде
лать так, чтобы не отапливать 
газом улицу, сегодня вполне 
по силам большинству пред
приятий.

Характерно, что с област
ной администрацией у газови
ков в вопросе энергосбере
жения полное совпадение ин
тересов. Как признается Ни
колай Данилов, лучшего парт
нера по этой части, чем «Газ
пром», у правительства 
Свердловской области нет.

Ближайшая цель здешних 
специалистов - создание 
энергосервисных компаний, 
которые в скором будущем 
станут поставлять в жилые 
районы и на производство те
пло и энергию в комплексе. 
Сейчас одна такая компания 
проходит стадию технической 
доводки в одном из райцент
ров Свердловской области 
Алапаевске. Со временем, 
надеются в «Уромгазе», они 
расширят рынок поставщиков 
энергоресурсов.

Главные потери при транс
портировке тепла происходят 
в сетях. Зная это, специалисты 
«Уралтрансгаза» сделали 
упор на создание так называ
емых децентрализованных си
стем. Гораздо легче и дешевле 
подвести газопровод с эколо
гически чистым топливом или 
установить емкость со сжи
женным газом вблизи объекта 
- без прокладки протяженных 
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и малоэффективных теплофи
кационных магистралей. Такие 
мини-котельные уже успешно 
действуют в городе и области 
- снабжают теплом и энергией 
здание цирка в Екатеринбур
ге, отапливают более 1000 
квартир в поселке Рудном, 
предприятие в Сысерти. А на 
базе отдыха «Глухое» вот-вот 
заработает котельная на сжи
женном газе (метане).

Для обеспечения таких ко
тельных у въезда в город Пер
воуральск недавно была по
строена и опробована уста
новка по сжижению природ
ного газа. Она способна пре
вращать в жидкость и загру
жать в емкости 1 6 кубометров 
газа, а кроме того, заправ
лять газом до 500 единиц ав
тотранспорта.

Все эти разработки осуще
ствлены «Уралтрансгазом» за 
счет своих собственных 
средств, что в немалой степе
ни является риском. Только 
грамотные маркетинговые ис
следования и проектные раз
работки позволяют предпри
ятию выпускать оборудова
ние, не только находящее 
спрос у потребителей, но и 
составляющее конкуренцию 
лучшим образцам.

...Недавно в Екатеринбурге 
прошло Всероссийское сове
щание-выставка по энергосбе
режению. Оно собрало пред
ставителей около 40 регионов, 
которые живо интересовались 
опытом свердловчан. Было за
ключено много контрактов, 
предприятия «Уралтрансгаза» 
получили от своих соседей за
казы на изготовление понра
вившегося им оборудования. 
После зимних испытаний 2000- 
2001 годов многие админист
рации регионов стали более 
серьезно относиться к пробле
мам экономии энергии. При
мер Свердловской области 
показал, что наработанный 
здесь опыт вполне годится для 
большинства субъектов Феде
рации, где не хотят повторения 
энергетического кризиса, как в 
Приморье.

Сергей СМИРНОВ, 
спец.корр. ДВ.

ЕКАТЕРИНБУРГ - МОСКВА.
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ЗАМЕТКИ ОТПУСКНИКА

ОБОЖЖЕННЫЕ
-------------------------------------------- АКЦИОНЕРУ ГАЗПРОМА

ВСЕ О РЕЕСТРЕ

СОЛНЦЕМ
НАШИХ ТУРИСТОВ НА КИПРЕ БОЯТСЯ, НО НЕ УВАЖАЮТ

По данным погранично-та
моженной службы Кипра, за 
первые десять майских дней 
остров посетили 14 тысяч рос
сийских туристов. Это больше, 
чем приезжало на майские 
праздники во все предыдущие 
годы.

Число наших соотечественников, 
гулявших на Кипре с минувшего 
Первомая до Дня Победы, превыси
ло даже традиционно многолюдные 
туристические потоки из Великобри
тании и Германии, Казалось бы, луч
ше жить стали наши люди, а вместе 
с ростом благосостояния каждого 
выездного гражданина возрос и ав
торитет России за рубежом. Одна
ко на деле все не так-то просто.

Разительные отличия в отноше
нии принимающей стороны к росси
янам и прочим иностранцам ощу
щаются уже в зоне погранконтроля 
аэропорта Ларнака. Если другим 
европейцам открыт «зеленый кори
дор», превращающий процедуру 
паспортного контроля в секундную 
формальность, то наших проверяют 
по полной программе. Толпы рос
сийских туристов держат в накопи
теле в ожидании погранично-тамо
женных отметок часами. Пока све
рят длинный папирус декларации, 
пока пролистают красную серпа- 
сто-молоткастую паспортину и пыт
ливо всмотрятся в лицо, проходит не 
меньше пяти минут из расчета на 
одного человека. Многосотенная же 
очередь неповоротливыми змейками 
струится всего по четырем коридо
рам. В общем, нервотрепка похле
ще, чем в родном Шереметьеве. Но 
в России причинение прилетевшим 
пассажирам неудобств - это нацио
нальная забава. На воспитанном 
же в английских традициях Кипре та
кая «забота о людях» выглядит 
странновато.

А ведь у нас с республикой дого
вор о безвизовом туризме. Да что 
там туризм: кипрские электростан
ции работают исключительно на на
шем угле и мазуте. А взять еще по
ставленные по договору от 1994 г. 
российские армейские комплексы С- 
300, которыми киприоты стращают 
захвативших часть острова турок. 
Тут бы и встречать нас, как дорогих 
гостей - «за гранью дружеских шты
ков, не опасаяся врагов». Но ство
лы - стволами, уголь - углем, а по- 
гранкоридоры для нас и англичан - 
разные. Россиян на Кипре принима
ют не по качеству поставленного 
антрацита, а по одежке.

Между тем еще в прошлом году 
в пограничном предбаннике аэро
порта Ларнака для наших все было 
куда демократичнее. Тогда «синие 
рубашки» держали нашу толпу не 
три часа, а только полтора. Свер
бящую мыслишку, не раз прокручен
ную в умах многих моих попутчиков 
рейса 9811, озвучил метрострои
тель из Новосибирска Кузьмич:

- За что они нас так? Может, за 
Йордана, за Чечню, за Хрюна со 
Степаном да за Андрюху Бабицко
го?..

Было это сказано 30 апреля в 
жаркий кипрский полдень. Но уже 
неделю спустя мало кто из туристов 
нашего рейса приплетал в каверз
ный вопрос двуличного отношения 
к россиянам большую политику. Од
ну из разгадок тайны похолодания 
Кипра для наших соотечественников 
вез в себе крутых габаритов турист 
с короткой прической в виде квад
ратного ящика. Эту геометрическую 
фигуру обрамляла цепь, какой на 
Кипре обычно швартуют к приста
ням маломерные суда. С той лишь 
разницей, что цепь на шее туриста 
была золотая. К какой социальной 
категории принадлежал турист с 
квадратной головой, так и осталось 
для нас загадкой. Как поется в пес
не группы «Лесоповал», «ну а что 
там и как, он бандит или кто, в на
ше время давно не скребет никого».

Когда мы наконец прошли экзе
куцию погранконтроля, собрали 
расшвырянные заботливой кипрской 
рукой с багажного транспортера 
сумки да чемоданы и вышли из аэ
ропорта, то все почему-то рассту
пились перед этим необычным тури
стом и пропустили его первым за
нять место в автобусе. На протяже
нии всего двухчасового пути из 
Ларнаки в Пафос испуганный води
тель-киприот по первому требова
нию туриста с квадратной головой 
останавливал автобус в самых ма
лоподходящих для стоянки местах. 
После чего турист степенно выно
сил из автобуса свои бицепсы, не 
спеша манипулировал молнией на 
джинсах и густо орошал переднее 
колесо производства фирмы «Мер
седес» струей переработанного 
российского пива «Толстяк».

За время последующего отдыха 
в «Амалтия бич отеле» этот процесс 
был возведен туристом с квадрат
ной головой в ритуал. Он не раз 
удивлял благовоспитанных европей
ских постояльцев и киприотов из 
администрации отеля своей недю
жинной стойкостью к самым креп
ким алкогольным напиткам. Но 
еще большее изумление наших со
седей по европейскому дому вызы
вала слабость отдельных функций

Идиллия? Не совсем. В мае наши соотечественники на Кипре умудрились 
ломать конечности, травиться водкой и омарами, обгорать на солнце...
его могучего организма. Стоило ту
ристу с квадратной головой, про
званному за стеклянный взгляд и 
медвежью поступь Терминатором, 
принять на грудь свыше двух литров 
виски, как в баре под его креслом 
непременно случался конфуз в виде 
гигантской лужи.

О таких мелочах, как использо
вание собственной немытой пятерни 
для извлечения пищи из общего кот
ла со шведского стола, Терминато
ру уже и не пеняли. Да и чего пе
нять, когда у него на все был один 
ответ:

- У меня «все включено»!
Так Терминатор истолковывал 

отдых ло системе «олл инклюзив». 
Его, конечно, штрафовали, но не 
выселили и даже не вызвали поли
цию. Главному менеджеру «Амалтия 
бич» мистеру Рикасу лишний скан
дал ни к чему. Если бы в один из ве
черов в «Амалтию» действительно 
нагрянула полиция, это моменталь
но отразилось бы на рейтинге оте
ля.

По статистике, нарушений зако
на на Кипре - раз, два и обчелся. В 
единственной местной тюрьме сидит 
всего полсотни преступников. Чита
ешь криминальную хронику в кипр
ской русскоязычной газете «Попка» 
(от слова попугай) и диву даешься, с 
каким внутренним достоинством и 
даже отвагой ведут себя отдельные 
граждане СНГ на международных 
перекрестках Республики Кипр. Вот 
сообщение о том, как дорожная по
лиция задержала за превышение 
скорости российского туриста, кото
рый к тому же оказался навеселе и 
без водительского удостоверения. 
В ответ на внушение кипрских гибэ- 
дэдэшников наш человек демонст
ративно порвал выписанные ему 
штрафные талончики, оскорбил 
офицера, сел за руль и был таков.

Случись такое в России - и нагле
цу бы несдобровать. А тут - никако
го рукоприкладства, все чинно-бла
городно, в худшем случае - досроч
но обратно в Россию. Даже ули
ченного в незаконной трудовой дея
тельности россиянина, срок пребы
вания которого на Кипре превысил 
допустимые 90 дней, могут всего 
лишь вежливо депортировать на ро
дину за счет богатого офшорно
го острова. Работодателю же, тру
доустроившему «нелегала» офици
антом в отель или посудомойкой в 
бар, грозит на выбор штраф в 35 
тысяч кипрских фунтов либо 3 меся
ца тюрьмы. Говорят, рачительные 
киприоты предпочитают расходам 
отсидку.

Другое дело - наши соотечест
венники. Те не мелочатся. В газете 
«Попка» сплошь и рядом - объявле
ния о продаже роскошных вилл их 
русскими хозяевами «почти зада
ром». По словам знатоков, цены за
частую и впрямь ниже рыночных. 
Оказывается, демпингуют те вла

дельцы недвижимости, которым от
казано во въезде на Кипр за нару
шение порядка пребывания на ост
рове иностранных граждан. Мож
но, конечно, поменять фамилию и 
въехать на Кипр по другому загран
паспорту, но в этом случае вновьп- 
рибывший утрачивает права на 
свою собственность.

Судя по значительному числу га
зетных объявлений о дешевой рас
продаже вилл и квартир «с тремя 
спальнями», в последнее время с 
нашими богатыми земляками, вло
жившими миллионы долларов в эко
номику Кипра, на вечнозеленом 
острове не церемонятся.

Но и мы не лыком шиты. Вот, на
пример, история возникновения со
вершенно неожиданного налога для 
проживающих в нашем отеле: ме
неджерам вздумалось взимать плату 
с туристов за использование инди
видуального мини-бара в качестве 
холодильника. Такое нововведение 
коснулось почему-то лишь россий
ских да украинских постояльцев. 
Пусть ты не тронул ни одной буты
лочки из находящегося в номере ба
ра-холодильника, но раз поставил 
охладить свое пиво - все равно пла
ти 3 фунта в сутки!

- Не по-людски это! - жаловались 
наши туристы. Ситуацию прояснил 
«свой человек» из персонала. Выяс
нилось, что во всем виноваты укра
инские туристы, в немалом количе
стве прибывшие на майские празд
ники в «Амалтию». Поскупившись 
тратиться на завтраки- ужины в оте
ле, экономные союзники по СНГ 
привезли с собой тяжеленные сумки 
со своим харчем. Вскоре мини-ба
ры в номерах украинцев оказались 
забиты салом и хлебом. После это
го администрации «Амалтии» впер
вые за время существования отеля 
пришлось решиться на активную де
зинфекцию помещений от тарака
нов.

Сколько дуста пришлось извести 
всем кипрским отелям на ликвида
цию последствий майских праздни
ков, сказать затруднительно. Зато 
количество других порошков и пре
паратов, затраченных на русских ту
ристов, учел и свел под общий зна
менатель доктор из Пафоса Борис 
Кухарчук, семнадцатый год врачую
щий постояльцев прибрежных оте
лей. В эти майские дни добрый док
тор Кухарчук почти не спал. Вызовы 
шли непрерывно, днем и ночью. Рус
ские и украинцы ломали конечно
сти, травились водкой, обгорали на 
солнце... Когда листаешь книгу вы
зовов страхового агентства, кажет
ся, что из 14 тысяч наших соотече
ственников, прилетевших на Кипр 
на Первомай, здоровыми домой 
вернулась только половина. А ведь 
сезон летних отпусков только начи
нается...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.
ЛАРНАКА - МОСКВА.

Размещение акций ОАО «Газпром» осуществля
лось в соответствии с Указом Президента Российской 
Федерации от 5 ноября 1992 г. № 1333 и распоря
жением Президента Российской Федерации от 26 ян
варя 1993 г. № 58-рп. Всего размещено 23 млрд. 
673 млн. 512 тыс. 900 акций.

Все акции являются обыкновенными, голосующими 
и выпущены в бездокументарной форме. В настоящее 
время номинальная стоимость акций - пять рублей.

Реестр акционеров ОАО «Газпром» сформирован 
в январе 1995 года по результатам проведенных Рос
сийским фондом федерального имущества специали
зированных чековых аукционов, закрытой подписки и 
в соответствии с проспектом первичной эмиссии.

В реестре отражены сведения о каждом зарегист
рированном лице (акционере или номинальном дер
жателе акций), количестве и типе акций.

| Ведение реестра акционеров ОАО «Газпром» 
Эмитентом поручено закрытому акционерному обще
ству «Специализированный регистратор - Держатель 
реестра акционеров газовой промышленности» (ЗАО 
«СР-ДРАГа»), Регистратор имеет лицензию Федераль
ной комиссии по рынку ценных бумаг (ФКЦБ) № 
01062 от 20 мая 1996 года (срок действия продлен 
до 3 января 2004 года) и является также уполномо
ченным регистратором Минимущества России.

Операции в реестре осуществляются специалиста
ми, имеющими квалификационные аттестаты ФКЦБ, с 
использованием уникальной сертифицированной ав
томатизированной системы ведения реестра АСВР, 
разработанной ООО «Когнитивные технологии» с 
участием специалистов Регистратора.

На дату составления списка акционеров, имеющих 
право на участие в общем годовом собрании акцио
неров в прошедшем году (5 мая 2000 года) реестр 
ОАО «Газпром» включал 2.960 счетов юридических 
лиц и 584.454 счетов физических лиц. Доля пакета ак
ций, принадлежащих государству, составила 38,37 
процента от зарегистрированного выпуска. В теку
щем году указанный список акционеров составляется 
по состоянию на 4 мая. В дальнейшем, если на годо
вом собрании акционеров 29 июня с.г. будет принято 
решение о выплате дивидендов, этот список будет ис
пользован для составления дивидендной ведомости.

Основным номинальным держателем в реестре ак
ционеров зарегистрирован коммерческий банк «Газ
промбанк», располагающий разветвленной депози
тарной сетью, охватывающей более 80 регионов Рос
сии, что позволяет обслуживать зарегистрированных 
лиц по месту их проживания. При этом акционер 
вправе самостоятельно выбрать наиболее удобный 
способ обслуживания: либо открыть лицевой счет не
посредственно у регистратора, либо заключить дого
вор на открытие счета «Депо» в депозитарии. При 
бездокументарном выпуске акций документом, под

РАССУДИ,

тверждающим права на акции, является выписка из 
реестра, которую регистратор обязан выдать по тре
бованию акционера или номинального держателя за 
плату, определяемую действующими тарифами. При 
открытии счета «Депо» в депозитарии таким докумен
том является выписка со счета «Депо».

Акционеры ОАО «Газпром» как физические, так и 
юридические лица должны помнить, что в соответст
вии со статьей 44 Федерального закона «Об акцио
нерных обществах» лица, зарегистрированные в рее
стре акционеров, обязаны своевременно информиро
вать держателя реестра акционеров об изменении 
своих данных.

Для физического лица к таким данным относятся: 
фамилия, имя, отчество, гражданство, сведения о до
кументе, удостоверяющем личность, место прожива
ния (регистрации), адрес для направления корреспон
денции (почтовый адрес);

для юридического лица - полное наименование ор
ганизации в соответствии с ее уставом, номер госу
дарственной регистрации и наименование органа, 
осуществившего регистрацию, дата регистрации, мес
то нахождения, изменения в учредительных докумен
тах, почтовый адрес, номер телефона, факса, адрес 
электронной почты, образцы печати и подписей долж
ностных лиц, имеющих в соответствии с уставом пра
во действовать от имени юридического лица без до
веренностей;

для всех зарегистрированных лиц - идентификаци
онный номер налогоплательщика, форма выплаты до
ходов по акциям (банковские реквизиты при безналич
ной форме выплаты), способ доставки выписок из ре
естра.

Если учет прав владельцев акций ОАО «Газпром» 
осуществляется номинальным держателем, то акцио
нер обязан своевременно информировать об измене
нии своих данных депозитарий.

В случае непредставления или несвоевременного 
представления акционером информации об измене
нии своих данных Эмитент, специализированный Реги
стратор и депозитарий не несут ответственности за 
несвоевременное получение дивидендов и за непре- 
доставление указанным акционерам информации, 
рассылаемой Эмитентом почтовыми отправлениями.

Большинство недоразумений, связанных с выпла
той дивидендов, не возникало бы, если акционеры 
своевременно уточняли бы свои данные.

В преддверии очередного годового собрания, а 
также учитывая проводимую замену паспортов, Эми
тент, Регистратор и депозитарии обращаются ко всем 
акционерам ОАО «Газпром»: уточните свои данные у 
Регистратора или в депозитарии.

[{.ХАРИТОНОВ, 
генеральный директор

ЗАО «СР-ДРАГа».

НА НЕЗАЛЕЖНОЙ УКРАИНЕ В МОДУ ВХОДИТ «ИМПЕРСКИЙ ШИК». 
С ЧЕГО ЭТО ВДРУГ?

Шикарная коробка в виде 
золотой шкатулки. На крышке - 
большой портрет императрицы. 
По бокам - светлейший князь 
Потемкин и прочие сподвижни
ки. Внутри коробки три слоя 
трюфелей и ассорти.

Такого на незалежной Украине 
еще не бывало. В учебниках истории 
и публикациях прессы Екатерина - 
«катька-сука», «губительница вековой 
мечты о воле». И вдруг совершенно 
непатриотичное, почти антигосудар
ственное ассорти...

Несмотря на высокую цену, около 
восьми долларов, «Екатерину II» раз
метают с магазинных полок. Дома ко
робку ставят на видном месте, в сер
вантах. Так, чтобы лик матушки виден 
был.

Местная «Вечерка» провела оп
рос читателей. Какое название горо
да вам больше всего нравится? Исто
рическое - Екатеринослав, советских 
времен - Днепропетровск, или пред
ложенный РУХом Сичеслав?

Газетчики и городская власть были 
уверены, что первые места разделят 
Днепропетровск с национал-патрио- 
тическим Сичеславом.

Результаты опроса не были опуб
ликованы. Потому что 78 проц, горо
жан проголосовали за царский Ека
теринослав.

Великая императрица бывала 
здесь. Она официально основала го
род. Вместе с Потемкиным заложила 
первый камень в фундамент кафед
рального Свято-Преображенского 
собора. Который задуман был на 
вершок выше собора Святого Павла 
в Риме...

С высотой недотянули - подрядчик 
проворовался. Однако сам Екатери
нослав, «Южную Пальмиру Импе
рии», построили на века.

Теперь едят конфеты. И ходят в 
рестораны, среди которых самый 
крутой - «Императрица». С екатери
нинским вензелем на вывеске, пило
нах, меню и скатертях.

Между прочим, совладелец этого 
ресторана - здешний губернатор. А 
ему по должности положено бы блю
сти самостийный, антиимперский 
имидж.

Только вот на Украине людей с 
деньгами уже воротит от хуторской 
экзотики. Им подавай имперский шик.

И такое творится не только в вос
точных, традиционно русскоязычных 
регионах. Депутаты Львова обсуж
дают проблему - как они ни бились, 
«русский язык снова становится ос
новным в деловых и криминальных

кругах». Это цитата из горсоветов- 
ской повестки дня.

Сегодня украинизация проходит 
только там, где есть оголтелый поли
тический приказ. Например, офици
альный Киев продолжает давить об
разование и культуру.

Согласно исследованию, прове
денному месяц назад, две трети стар
шеклассников Донецка не знают, кто 
такие Фет и Тютчев. Они и сотни 
других фамилий, составляющих гор
дость отечественной литературы, 
просто исключены из курса «Зару
бежная литература».

Да, в насквозь русскоязычном 
Донбассе русская литература счита
ется зарубежной и изучается нарав
не с венгерской, французской, аме
риканской. Учителя понимают весь 
маразм ситуации, но ничего не могут 
сделать - такова программа Мини
стерства образования, одобренная 
лично президентом Л.Кучмой.

Нынешней весной русофобы доб
рались до исторической трассы Сим
ферополь - Севастополь. Все милые 
сердцу крымчан названия были пере
ведены на украинский. Прежние при
дорожные указатели повалены и за
менены на «державную мову».

Особо болезненно восприняли в 
Крыму переименование поселка При
ятное свидание. Теперь он стал Пры- 
емнэ побачення.

Оценивая столичный приказ, мест
ные жители единодушны: «Там, навер
ху, посдурели совсем!» Новыми на
званиями недовольны даже крымские 
татары. Ведь и в сталинские времена 
никому в голову не приходило пере
именовывать Бахчисарай в Город- 
сад, Карадаг - в Черную гору, а зна
менитый пещерный город Чуфут-Кале 
- в Еврейскую крепость...

Удивительно мудро высказались 
два молодых сельских парня, Рустем 

Шоколадная императрица.

и Якуб Абдеевы:
- Мы живем в Приятном свидании, 

и нам нравится название. Историю 
его происхождения знаем. Это исто
рия Крыма и русского народа. Будем 
мы эту историю уважать, и нашу ува
жать будут. Считает начальство необ
ходимым табличку на украинском 
языке повесить - пожалуйста. Но не 
трогай прежнюю, исконную. И на 
крымско-татарский надо перевести. 
Но, если честно, нам прежнего на
звания хватало. Его же все знают...

А вот точка зрения председателя 
Крымского общества русской культу
ры профессора Владимира Казари
на:

- Над культурой Крыма совершен 
новый акт надругательства. У нас ук
рали не просто село, а целую стра
ницу исторической биографии. Гео
графическое название местности - 
топоним «Приятное свидание» - та
кой же памятник русской истории и 
культуры, как Малахов Курган и Во
ронцовский дворец.

Это село - память о Крымской 
войне середины XIX века. Оно возни
кло на месте одноименного тракти
ра, в котором встречались защитники 
Севастополя, направлявшиеся на те
атр военных действий и в тыл. Бывал 
там и Лев Толстой. Наконец, истори
ческое село - часть легендарных пре
даний о путешествии по Крыму Екате
рины II.

Рассказывают, что именно здесь 
императрица встретилась с отсутст
вовавшим больше месяца Потемки
ным. Сама и назвала этот дорожный 
перекресток в крымской степи.

Екатерина говорила с акцентом. 
Но «Прыемнэ побачення» она произ
нести не могла.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК - 
СИМФЕРОПОЛЬ.
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БУДЬ ЗДОРОВ

ГДЕ ВЫ, ДЕТИ «КАТАЛ НА СПИНЕ ДАШУ...»
ВЕСЕННЕЕ ПРОБУЖДЕНИЕ ПЛОТИ.
НАДО ЛИ С ЭТИМ БОРОТЬСЯ?

ЛАСКОВЫХ ДЕРЕВЕНЬ?
ЧИТАТЕЛИ «ДВ» ПРОДОЛЖАЮТ РАЗГОВОР О РУССКОМ ЯЗЫКЕ

Свободы нет, 
Но есть еще любовь 
Хотя бы к этим сумеркам 

московским, 
Хотя бы к этой милой

русской речи, 
Хотя бы к этой Родине 

несчастной.
Да,
Есть любовь •

Последняя любовь.
Евгений БЛАЖЕЕВСКИЙ, 

70-е годы.

Есть слова, не то что совсем 
забытые нами, но будто потерян
ные. Их смысл туманится, они вы
пали из нашей жизни, не выдер
жав ее потрясений, ее неистовой 
скорости. Они не могут приспосо
биться к скороговорке.

У этих особенных слов есть 
цвет, запах, они несут в себе уди
вительное многообразие оттен
ков, интонаций, ощущений. О та
ких словах Арсений Тарковский 
писал; «Что это за фонарь, пол
ный вибрирующего света?.. Слово 
не только звучит, а еще и светит
ся, и обладает запахом и своей 
температурой».

Есть слова, которые мы слыша
ли в детстве и вдруг перестали 
слышать. Впрочем, так бывает, на
верное, с каждым поколением.

Вспоминаю, как старый учи
тель, вологодский историк Петр 
Андреевич Колесников, любовал
ся названиями деревень, доставал 
из ящика карточку с названием, 
подносил к глазам, медленно за
читывал, а потом поднимал на ме
ня светло-голубые глаза, ожидая 
моего восхищения. Это были уди
вительно ласковые названия, 
словно этими названиями люди 
хотели согреться. Светилово, 
Аленкино, Малышкина, Золото- 
горка, Колыбелька, Ивашкин 
След, Красотинка, Дорогуша, 
Сельцо-Родное, Смородинка, Теп- 
логорье...

Колесников, изучая историю 
северной деревни, обнаружил, 
что самые стойкие к переменам 
деревни - это одновременно и са
мые старые, древние поселения. 
Читая почту, которая пришла в 
редакцию после публикации «По
зови меня в ДАЛЬ светлую» («ДВ» 
от 3 апреля), я с радостью понял: 
старинные слова, те, что кажутся 
нам иногда потускневшими, как 
фамильное серебро, лучше других 
переживут нынешнюю языковую 
смуту.

Нет ничего случайного и в том, 
что все без исключения письма, 
которые мы получили, - это пись
ма о языковом ладе русской де
ревни. И в каждом письме видится 
земной поклон родине, дедам и 
бабушкам, родителям, первым 
учителям, оставившим в наследст
во некрадомое богатство - лю
бовь к чистому русскому слову. 
Как хорошо, что наш разговор о 
языке быстро перешагнул узкие 
филологические рамки и стал бе
седой о жизни, о самом главном в 
ней.

«Беседа - ... общительная речь 
между людьми, словесное их со
общение, размен чувств и мыс
лей...» (В.И. Даль).

Дмитрий ШЕВАРОВ.

СЕМЕЙНОЕ СЧАСТЬЕ
ИЗ СЛОВАРЯ ДАЛЯ

Я выходила замуж студенткой 
филфака Саратовского универси
тета. А было это в 1956 году. Пе
ред свадьбой . мы с женихом за
шли в книжный магазин. Я увиде
ла эти замечательные коричневые 
тома и не могла оторваться. И 
мой Вася купил мне словарь. По
скольку средств у нас было очень 
мало, этот словарь и стал единст
венным свадебным подарком. Ни 
колец у нас не было, ни фаты, во
обще ничего, кроме дипломов. 
Муж - военнослужащий, мы много 
раз переезжали. И вот уже более 
сорока лет с нами кочует и сло
варь Даля. С ним выросли дети и 
внуки. Мое семейное счастье по- 
прежнему опирается на словарь 
Даля.

Однажды в Польше, где начи
нал служить муж, сосед-офицер 
привез молодую жену. Едва она 
заговорила, я спросила: «Вы из 
Саратова?» - «Да, а откуда вы 
знаете?» - «Вы сказали «моркош- 
ка»...

Сейчас все говорят «морков
ка», «морковь», «моркошка» не го
ворит никто - забывают.

Мой отец - сельский учитель 
Иван Андреевич Иванов был уди
вительным рассказчиком. Он пре
подавал русский язык и литерату
ру в глухой саратовской глубинке, 
качая моих детей на ноге, он 
приговаривал:
Чухон-Борон ездил в город 
Продавать носки по три денежки, 
По копеечке, по сопелечке- ух/

Я также качаю внуков, и вот 
однажды задумалась: кто этот Чу-

хон- Борон? И опять к Далю. 
Просмотрела все о бороне и на
шла «боронить», городить вздор, 
нести чепуху. А чухон или чухна - 
бестолковый дурень. И получает
ся, что Чухон- Борон - это бестол
ковый парень, да кроме того - 
враль, обманщик, вот и продавал 
носки по сопелечке.

Тогда, в моем детстве, упот
ребляли слова, которых я уже не 
слышу, приезжая сейчас в дерев
ню. Например, «рубель», я пом
ню, как этим рубелем гладили.

Но деревенский язык еще бьет 
ключом, в нем есть жизнь, добро
та, улыбка. Вот недавно мы со 
старшей моей деревенской золов
кой шли по пыльной дороге, а 
впереди - какая-то женщина. Она 
шла в босоножках, пятки растрес
кались и грязные. Моя Клава гово
рит: «Вот'взглянет мужик, вся хоть 
пройдет...»

В последний мой приезд Клава, 
глядя в телевизор на какого-то де
путата, сказала: «За пенсии хло
почет, а у самого-то ряшка с по
севное решето...»

Анета БАКАНОВА.
ЕКАТЕРИНБУРГ.

ГОЛУБЧИК
И ЖИВУЛЬКА

Я люблю открывать словарь 
Даля с любой страницы и читать. 
Слова какие-то первозданные, 
как будто их только что создали и 
произнесли.

Я очень люблю слово «голуб
чик» (о человеке), а еще - «живуль- 
ка», «лапушка». Вспоминаю ба
бушку Анну Владимировну Пред- 
теченскую. О человеке, который 
не знает меры в еде, она говори
ла: «не знает выти». Потом это 
слово «выть» я нашла у Даля. Обо 
мне, когда я была непоседливой, 
говорила: «Уймись, гомоза!» У нас 
в семье все очень любили детей, 
особенно «сосочников». Так, как 
умели приговаривать детям Пред- 
теченские, мне кажется, никто не 
умел.

Вспоминаю, как говорил и чи
тал свои стихи Борис Алексеевич 
Чичибабин. Он как бы выговари
вал каждое слово - четко, ясно, 
каждую букву. Редко кто из поэтов 
так вкусно говорил и читал стихи. 
Пожалуй, еще Давид Самойлов. 
Примером устной русской речи 
для меня навсегда остались Ана
стасия Ивановна Цветаева и Ев
гения Филипповна Кунина. Слу
шать их речь было наслаждением.

Галина КОРШУНКОВА, 
из железного города 

в хмурый весенний денек 
с редкими снежинками.

ЖЕЛЕЗНОГОРСК, 
Курская область.

ТРИ МОИХ БАБУШКИ
Мне повезло очень. У меня бы

ла не одна бабушка, а три: моя 
родная бабушка Пелагея Григорь
евна Сафонова и две ее сестры: 
бабушка Нюша и бабушка Дуня. 
Они звали друг друга ласково: 
Пашенька, Нюшенька, Дунюшка. 
Жили в разных деревнях и прихо
дили проведать свою старшую се
стру бабушку Пашеньку, всегда 
приносили гостинцы: то журавины 
(клюкву), бруснику, то ржаные пи
рожки с барканом (морковью).

Нас, внучат, бабушка Паша 
называла желанными. Бабушки 
весело вспоминали, как их свата
ли. Нюшеньку жених высмотрел, 
когда она вынимала из мочила 
(неглубокий пруд) снопики льна, 
где они мокли несколько дней. 
Жениху очень понравилась лад
ная фигурка девушки в мокром 
платье.

Краснощекую Дунюшку жених 
увез к себе с зимней ярмарки в

сильный мороз и обморозил себе 
все пальцы на руках, потому что 
был в перчатках и не надел дьян- 
ки (варежки), которые лежали под 
сеном в возке. В общем, держал 
фасон.

Пашеньку приехал сватать па
рень из далекой деревни Луг, а 
она и мой будущий дедушка бы
ли в соседней избе, на гулянье. 
Друзья шепнули влюбленному, что 
к Паше приехали сваты. Тот по
просил лошадей у хозяина избы и 
громко сказал всем: «Не в Луг 
она поедет, а через луг...» Дорога 
в его деревню шла через луг.

Вспоминали свадьбу своего 
брата Ивана, на ней невеста 
спросила жениха: «Иванушка, вот 
я тебе рубашечки шила, шила, а 
ты мне и купеечки не заплатил...» 
А он: «Ситцевые твои глазки, я 
ведь знал, что ты моя будешь...»

Я спросила бабушку, а какие 
они, ситцевые глазки? «А как 
твои - веселые.»

Запомнился ее совет, когда 
нам не хотелось что-нибудь де
лать или опасались не справиться, 
а бабушка говорила: «Ты не бой
ся, моя желанная, ведь это глазки 
боятся, а ручки делают...»

Летом меня часто посылали в 
поле - отнести взрослым завтрак. 
Бабушка выводила меня за дерев
ню, показывала, куда идти, и го
ворила: «Беги, желанная, скорее, 
донеси перехватку, наши-то давно 
работают, и уж перехватить по
ра».

А жила я с бабушками в 
Псковской области.

Александра Александровна 
ЦВЕТАЕВА.

ИВАНОВО.

КРОНА
ЕГО ЗОЛОТАЯ...

Меня вырастила моя крестная 
мама, родная сестра моего отца, 
которую я звала Кока. Кока была 
инвалидом с детства. Мы жили на 
ее крошечную пенсию тяжело, го
лодно, но она покупала мне кни
ги. Первой была книжечка «Кот 
Прошка».

Вечерами Кока зажигала керо
синовую лампу, вязала и расска
зывала мне сказки Пушкина - все 
знала наизусть. А когда я засыпа
ла, гладила меня по головке, при
говаривая: «Спи, родимушка, от
дыхай, крошечка».

В первый класс провожали ме
ня всем двором. Кто чулочки ку
пил, кто платье... Да нет же, я их 
всех помню и поминаю. Соседка 
тетя Нюра Скорых, тетя Катя Са- 
зонтова, Абдурахманиха - баш
кирка, у нее был муж Абдурах
ман, так вот его имени хватало им 
на двоих. Вечная им всем память.

Из лоскута материи сшила мне 
Кока сумку для книг и тетрадей. 
Шел 1946 год, первая учительни
ца - Марина Васильевна Шевку
нова, она часто проводила у нас 
уроки свободного чтения. В пятом 
классе к нам пришла преподавать 
литературу Анна Ивановна Пахо
мова. Я и сейчас будто слышу го
лос Анны Ивановны:
«Открылась бездна звезд полна, 
Звездам числа нет, бездне -дна...»

Дома я могла часами расска
зывать Коке моей все, что я узна
ла на уроках.

Первые слова.
Она говорила: «Поотдохни, зо

лотце, поотдохни». Теперь так 
редко говорят, но ничего страш
ного. «Слово о полку Игореве» 
сколько веков здравствует! А в ру
ки берешь - и волнуешься, словно 
к святыне прикоснулся. А русские 
былины и повести? «В некоих мес
тах живяше два брата: един бо
гат, други - убог...»

Мы теперь так не говорим, но 
такое писание волнует душу. Наш 
язык, как огромное дерево. Крона 
его золотая превратится со вре
менем в корни и будет древно
стью, а на смену ей придет новая 
свежая листва...

Раиса КОРЛЫХАНОВА, 
бывшая доярка.

Белгородская область.

СИВЕРКА И ВЕРЕТЕЙКА
С радостью откликаюсь на 

приглашение к разговору. Судьба 
русского языка всегда занимала 
меня. Да, вроде бы идет законо
мерный процесс: одни слова от
живают свой век, другие нарождав 
ются. Но вот беда - уходят от нас 
замечательные по выразительно
сти слова. Благочестивый, мило
стивый, любезный... И с ними те
ряет свое прежнее очарование 
внутренний мир человека, ведь 
исчезают редкие по красоте и 
значимости средства выражения 
чистоты взаимоотношений.

А из подворотни выходят такие 
«перлы», которые режут слух и 
саднят душу. Жалею, что давно 
не слышал слов, которые часто 
встречались в моем детстве. Она- 
ды - недавно, на днях, номыко - 
куделька для пряжи, веретейка - 
незаливное место, сиверко - не
настье с холодным ветром, полой 
- вода поверх льда...

Хочется закончить свое письмо 
так, как это делали в доброе ста
рое время. Примите самые ис
кренние уверения в глубочайшем 
почтении, имею честь быть ваш 
покорный слуга

Николай МОНОГАРОВ, 
учитель гимназии № 4.

ВОРОНЕЖ.

ОТ РЕДАКЦИИ
Спасибо за письма! Разрешите 

напомнить, что мы ждем расска
зов о ваших любимых словах, о 
той русской речи, которую вам 
хотелось бы передать своим де
тям и внукам, обо всем том, что 
вам дорого в нашем языке. Кри
тические письма о том, что проис
ходит с русским языком на теле
видении и радио, в нашей повсе
дневности - эти письма мы пока 
отложим в сторону. Возможно, к 
ним мы вернемся. А пока нам хо
телось бы вместе с вами понять, 
что именно мы защищаем в рус
ском языке, что нам так важно 
спасти и сохранить прежде всего. 
Плохое и скверное - оно и так 
приметно, а доброе и светлое 
найти - тут надо задуматься, при
помнить, вслушаться в родные го
лоса. За такой душевный, стара
тельский труд нас, думается, взял 
бы в помощники и сам Владимир 
Иванович Даль. Четыре тома его 
Словаря ждут в редакции авторов 
самых интересных писем.

Ваш «Деловой вторник».

ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ
Оказывается, выражение «новый русский» придумано задолго 

до появления людей в малиновых пиджаках на «Мерседесах». 
Только тогда, полтора столетия назад, оно не имело ироническо
го оттенка. Напротив, «новым русским» уважительно называли 
человека передовых взглядов, современного не по внешним ат
рибутам, а по характеру своих убеждений.

Александр Герцен писал Ивану Аксакову 13 января 1858 го
да: «Начинаю русский Новый год тем, что пишу к самому русско
му из моих знакомых, и притом не староверу, а новому русско
му, т.е. Вам...»

С наступлением весны у роди
телей и детей возникают совер
шенно разные проблемы. Родите
ли, истощенные зимним стрессом, 
норовят заснуть на работе и с тос
кой глядят в зеркало на набран
ные за зиму килограммы и утра
ченный цвет лица. А дети, при
гревшись под лучами майского 
солнышка, вовсю ищут примене
ния накопившейся за зиму кипу
чей энергии, в том числе и сексу
альной.

Среди нынешних школьников очень 
немногие прибегают к старомодным уха
живаниям вроде дерганья за косички или 
надписей на заборах: «Лиза, я тебя люб
лю!» Теперь больше распространены иг
ры «в лошадки». Девочки (которые в этом 
возрасте раза в полтора крупнее маль
чиков) запрыгивают мальчикам на спину 
и «катаются». Одна мама, недоумевая, 
принесла мне дневник своего 11-летнего 
сына с замечанием: «Во время перемены 
катал на спине Дашу». Больше всего ма
му потрясло, что ее сын, который весит 
39 кг, смог поднять свою одноклассницу 
весом 68 кг.

Шестиклассник, хватая одноклассни
цу за волосы, кричит: «Женщина, отныне 
ты принадлежишь мне». Его друг пригла
шает знакомых девушек поболеть за не
го на баскетбольном матче. Предвари
тельно он подкупает игроков сопернича
ющей команды (суммы в каждом случае 
договорные - от 8 до 10 рублей), чтобы 
обеспечить себе эффектные проходы под 
кольцо... Правда, после триумфального 
представления одна из приглашенных де
вушек (на голову выше нашего Казано
вы) предлагает ему сыграть с ней. И вы
игрывает с разгромным счетом.

Подобные истории из жизни собст
венных детей родители рассказывают 
мне со смешанным чувством гордости и 
ужаса. Ведь мы в свое время были более 
зажатыми и робкими, и свой интерес к 
противоположному полу проявляли куда 
позднее нынешних деток и не столь от
кровенно. Вот мамы и папы теперь теря
ются перед лицом «взрослых» пережива
ний своих, казалось бы, малышей. И за
дают трудные вопросы. Может ли вось
милетний мальчик страдать от неразде
ленной любви? Означает ли приглаше
ние десятилетней дочери на прогулку од
ноклассником, что у нее с этим мальчи
ком «роман»? И т.д., и т.п.

В одной ученой книге, изданной еще 
в советские годы, утверждалось: гиперсе
ксуальность подростков в капиталистиче
ских странах «связана с распространени
ем коммерческого эротизма и порногра
фии, стимулирующих подростковую сек
суальность, чего нет в социалистических 
странах». Устарело безнадежно! Ныне 
наши дети не только смотрят откровенно

МОСКОВСКИМ РЕПОРТАЖ

КОЛЕСА
НА ВРЕМЯ
АРЕНДА АВТОМОБИЛЯ В РОССИИ - СЕГОДНЯ НЕ
ТАКАЯ УЖ И ЭКЗОТИКА

Во всем, наверное, виноваты 
Дубай и прочие там Барселоны. 
Приучили некоторых россиян к 
тому, что автомобиль можно не 
только покупать, но и брать 
напрокат. Недавно из-за очеред
ной поломки своего «Жигуля» я 
на неделю остался «без колес», и 
мне пришло в голову арендовать 
машину - ну прямо как у них...

Начал я с крупнейшей между
народной прокатной компании, 
чей логотип мне встречался за 
рубежами родины. В офисе за 
стойкой стояли навытяжку трое 
молодых парней, одетых, как на 
подбор, в черные брюки и белые 
рубашки с галстуком. Меня уго
стили голливудской улыбкой, но 
вот цены здесь хмурились.

Согласно буклетику, самое ма
ленькое скромное авто - фиат 
«Пунто» - стоит 68 долларов в су
тки при краткосрочной аренде. 
Не столь «экономические» модели 
- как минимум в 1,5-2 раза доро
же. «Тарифы приводятся в долла
рах США и являются справочны
ми» - гласил прейскурант. Попро
сив служащего объяснить мне эту 
туманную фразу, я выяснил, что 
реальная сумма будет выше. По
надобится дополнительная стра
ховка, возвращать машину поло
жено с полным баком или платить 
полтора доллара за каждый недо
литый литр (интересно, с каких 
пор в Москве появилась такая це
на на бензин?). Ну и для полного 
счастья к общей цене надо доба
вить налоги, что увеличит счет 
процентов так на 25. Итак, моя 
малышка зашкаливает далеко за 
сотню долларов в день. Поневоле 
укачает... Посчитайте: из конца в 
конец Москвы можно проехать 
примерно за час и за сто рублей 
денег. Если кататься на чужих ма
шинах 24 часа в сутки, получает
ся 2.400 рублей, что дешевле 
аренды самой дешевой иномарки, 
да к тому же бензин, аварии, уго
ны и московская прописка будут 
волновать кого-то другого.

И тут, как на грех, мне попала 
на глаза реклама ВАЗовского диле

эротические фильмы и телепередачи, но 
и имеют возможность удовлетворить свое 
познавательное любопытство с помощью 
популярной литературы и Интернета. В 
результате они относятся к сексуальным 
вопросам гораздо спокойнее и подчас 
мудрее, чем их родители, воспитанные в 
священном ужасе перед «низким».

Недавно у меня на приеме были мама 
с шестнадцатилетней дочерью. Мама в 
панике: обнаружила в столе у дочери 
противозачаточные таблетки. Выяснилось, 
что девочка вообще купила их «на пер
спективу»: в интимные отношения она 
еще не посвящена; но, как с вызовом со
общила, собирается это сделать в бли
жайшее время. На вопрос, в каком воз
расте она сама впервые занималась лю
бовью, мама ответила: «В 16 лет. Но мы 
тогда и думать не думали ни о каких таб
летках! Все вышло случайно, и я потом це
лый год боялась: вдруг забеременела?..

История типична. Природа берет 
свое независимо от воспитания и куль
турных норм. У мамы, воспитанной в пу
ританских традициях, и у ее современ
ной и рассудительной дочери половое 
созревание завершилось к 16 годам. Но 
у мамы оно вылилось в травматический 
сексуальный опыт, наложивший горький 
отпечаток на всю дальнейшую жизнь. Ей 
трудно поверить, что аналогичный опыт 
дочери может быть радостным и совер
шенно безопасным.

Бурное сексуальное развитие дети 
переживают независимо от того, поощ
ряется ли оно культурой или строго осу
ждается. Пережили его и родители ны
нешних подростков. Но в силу существо
вавших в обществе табу на сексуальную 
информацию это развитие сопровожда
лось чувствами страха, стыда. И именно 
эти чувства вновь пробуждаются в роди
телях, когда они видят своих взрослею
щих детей.

...Один двенадцатилетний мальчик, 
объясняя своей маме правила нынешних 
отношений между мальчиками и девочка
ми, сказал, тяжело и безнадежно взды
хая, как это делает учительница, объяс
няя теорему Пифагора непроходимым 
тупицам: «Запомни: приглашение вместе 
погулять означает дружеские отношения. 
Предложение сыграть в волейбол или 
настольный теннис - проявление особой 
дружбы. А вот если мальчик посвящает 
девочке стихи или дарит ей что-нибудь 
прикольное (например, клизму) - это уже 
любовь». «И ты что же, уже дарил кому- 
нибудь клизму?» - с ужасом спрашивает 
мама. «Не, я только стихи сочиняю. Уже 
сочинил для Юры, Жени и Игоря. С Юры 
и Игоря по тридцатке, а для Женьки бес
платно: он мой лучший друг».

Мария МАКАРОВА, 
врач-психотерапевт.

ра, готового сдавать свой товар 
напрокат. И цены предлагались 
экономичнее самой экономичной 
иномарки. «20 у. е. в сутки за мо
дель 2105», - пообещал по телефо
ну очаровательный женский голо
сок. Увы, в наличии автомобилей 
этой модели не было. Видимо, рас
хватали экономные умники. А были 
«восьмерки» и «девятки», но уже со
ответственно по 28 и 29 долларов 
в сутки. Зато налоги и страховка в 
цену входили. Правда, обнаружили 
несколько милых дополнений.

Во-первых, за один день нель
зя проезжать больше 350 км. На
рушишь лимит - плати дополни
тельно 2 доллара за каждые 30 
км (видимо, это придумано для то
го, чтобы я не стал на прокатной 
машине возить «леваков»). Хо
чешь выехать за пределы Москов
ской области - плати еще 10 дол
ларов. Кроме того, при аренде 
нужно отдать залог в размере 
300 американских у.е. Вернешь 
автомобиль - вернут залог.

Еще проще и дешевле предло
жение нашлось рядом с Белорус
ским вокзалом в виде рекламного 
щита «Прокат автомобилей 
«Ока». «Мне сюда», - понял я, 
увидев у тротуара с десяток оди
наковых автомобильчиков.

Черно-белый листок явно усту
пал цветастым проспектам конку
рентов в оформлении, зато здо
рово выигрывал в содержании. 
Спецтариф выходного дня - арен
да «Оки» с вечера пятницы до ут
ра понедельника - равнялся 426 
рублям, включая все, что можно. 
Вполне сопоставимо с канистрой 
бензина у жадных западных кон
курентов. Залог в три сотни, 
правда, был нужен - но не долла
ров, а родных рублей. Не за ма
шину, а за инструмент. Видимо, 
инструмент считался более цен
ной вещью, чем автомобиль. Бе
ри - и езжай куда хочешь, хоть на 
дачу, хоть в Париж. Хотя аренда
торы вряд ли чем-то рискуют: да
леко ли на «Оке» уедешь?

Алексей АЛЕКСЕЕВ, 
потомственный 

автомобилист - арендатор.
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